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BR-356 vai ser duplicada

Prefeitura de Itabirito inaugura 
pavimentação da Estrada do Marzagão

Ane Souz

Comitê"Volta 
às aulas" 

em Ouro Preto.

Vacinação em Ouro Preto 
está adiantada. Há previsão 

para vacinarem todos os 
ouro-pretanos até 
setembro.

Um sonho antigo da população do Marza-
gão se tornou realidade. A Prefeitura de Itabirito 
inaugurou na manhã do último sábado, dia 17 de 
julho, as obras de pavimentação da estrada que 
dá acesso ao bairro.

“A maior satisfação de um governo é ver a 
população satisfeita com os serviços públicos. Há 
muitos anos, os moradores do Marzagão clama-
vam por essa obra tão importante. Era triste ouvir 
os relatos do sofrimento da comunidade com a 
poeira na seca e lama na época chuvosa. Essa obra 
significa mais qualidade de vida e conforto para o 
bairro”, destaca o prefeito Orlando Caldeira.

Após a municipalização, no fim de 2019, a 
Prefeitura enfim pôde realizar investimentos em 
melhorias para o bairro. O processo teve parti-
cipação destacada do deputado federal Paulo 
Abi-Ackel. “Essa obra era um sonho antigo da 
população e começou com esforços muito dedi-
cados para municipalizar esse trecho. Os mora-
dores que enfrentavam situações muito difíceis 
para chegar as suas residências agora têm con-
dições de conforto e tranquilidade”, relembra o 
parlamentar. 

Trecho de 4 km pavimentado
A estrada recebeu piso intertravado (bloque-

tes) e meio-fio em trecho de 4km, do cruzamen-
to com a BR-356 até a escola do Marzagão. O 
bairro ainda foi contemplado com a instalação de 
área de lazer. 

“A pavimentação desse trecho era muito 
esperada. Aqui só tinha poeira, buraco e lama 
e uma dificuldade muito grande para trafegar. 
Tenho certeza de que a população está feliz e só 
tem a agradecer por essa conquista, que era um 
sonho”, enfatiza o deputado estadual Alencar da 
Silveira Júnior.

O trecho da BR-356 que liga o Trevo de Alphaville 
até Rio Casca e Trevo Rio-Bahia, passando por Maria-
na e Ponte Nova, será duplicado. A informação foi re-
passada ao prefeito Angelo Oswaldo pelo secretário de 
Estado de Infraestrutura e Mobilidade, Fernando Mar-
cato. Trata-se de um projeto que o Governo de Minas 
irá implantar para que a BR-356 possa absorver o inten-
so fluxo registrado hoje.

O programa de privatização e duplicação já come-
çará a partir de agosto, com consultas e elaboração de 
projetos. “Esta é uma iniciativa fundamental para o 
desenvolvimento do município e da região, devendo 
implicar melhoria de acesso a Cachoeira do Campo e 
distritos vizinhos, entre outros melhoramentos há muito 
reivindicados”, afirma o prefeito. O prazo é de cerca de 
três anos e a rodovia terá postos de pedágio.

José Luiz Caetano

Mariana tem a 
maior pontuação 
do ICMS Patrimônio 
Cultural de MG
Em 25 anos, Mariana ocupou o 

primeiro lugar em 14 deles
O Instituto Estadual do Patrimônio Histórico e Artísti-

co de Minas Gerais - Iepha, divulgou na última terça-feira 
(20) a tabela definitiva do ICMS Patrimônio Cultural com a 
pontuação de 822 municípios mineiros, após a análise rea-
lizada pelos técnicos do Instituto. Mariana está no topo da 
lista com 65,55 pontos como a cidade que mais investe na 
preservação de seu patrimônio e suas referências culturais.

Para receber os recursos, os municípios devem desen-
volver, construir e colocar em prática políticas públicas 
de proteção ao patrimônio cultural com a participação da 
comunidade. De acordo com o Iepha, a pontuação obtida 
ao cumprir esses critérios é informada à Fundação João 
Pinheiro, que calcula os valores a serem repassados men-
salmente aos municípios participantes. O cálculo segue o 
estabelecido na lei n. 18.030/2009, que determina os cri-
térios para distribuição da cota-parte do ICMS em Minas 
Gerais, incluindo o critério Patrimônio Cultural. 

Confira os 10 municípios mineiros com a maior pon-
tuação: 1º)Mariana – 65,55; 2º)Ouro Preto – 57,32; 3º)
Santa Bárbara – 42,60; 4º)Diamantina – 38,23; 5º)Con-
ceição do Mato Dentro – 34,13; 6º)Catas Altas – 33,06; 
7º)Congonhas – 32,51; 8º)Sabará – 30,35; 9º)Itabirito – 
26,78 e 10º)Tiradentes – 25,35.
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Ainda que não configure uma guinada de cento e oitenta 
graus no que que se refere ao atual quadro pandêmico, as úl-
timas notícias mostram alguns graus favoráveis à saúde cole-
tiva, contrariando, pois, o que se disse aqui, semana passada. 
Foi dito que a cada momento novidades se apresentam, porém, 
sempre desfavoráveis, apesar de todos os esforços. Felizmente, 
segundo recentes informações de profissionais e centros de re-
ferência da COVID-19, os números de contágio, de internações 
e de óbitos vêm caindo, em todo o país, o que permitiu uma folga 
na utilização de UTIs. Nenhuma unidade da federação apresen-
ta taxa de ocupação superior a noventa por cento. 

Em alguns círculos, conjectura-se haver uma ligação entre 
essa queda nos números e a vacinação, que já atinge grande par-
cela da população, mas ainda não se pode afirmar como verdade. 
De acordo com o pesquisador do Observatório Fiocruz Covid-19, 
Raphael Guimarães, a vacinação tem feito diferença e traz refle-
xos positivos ao quadro pandêmico. “A progressão da cobertu-
ra vacinal hoje na população tem permitido que a gente consiga 
evitar ou então reverter adequadamente, principalmente os casos 
graves, e impedir as fatalidades. Então, a gente acredita que te-
nha relação com a vacinação”. Observe-se que o pesquisador 
não afirma, mas diz acreditar, ou seja, espera que seja verdade. 

Contudo, os novos dados são animadores, desde que repre-
sentem um recuo definitivo em direção ao fim da pandemia, mas 
não um sinal para afrouxamento das medidas de segurança, 
que devem ser mantidas mesmo depois da vacina. Conforme 
já dito. o novo coronavírus ainda é um tremendo desconhecido, 
razão pela qual não se pode confiar em nenhum sinal de arrefe-
cimento da pandemia e todo o cuidado é pouco, para se manter 
livre da COVID-19. Quando se diz cuidado, para não se conta-
minar, não se trata somente do uso de máscara, da higienização 
das mãos, do distanciamento a ser mantido entre pessoas e de 
não se aglomerar. Há que não se descuidar da saúde, em ou-
tros aspectos, mormente quem sofre de alguma insuficiência ou 
instabilidade no organismo. Alimentação saudável, preferencial-
mente em horas regulares, repouso adequado e mente arejada 
por pensamentos positivos, são outros requisitos que, somados 
a exercícios físicos regulares, contribuem para o fortalecimento 
do sistema imunológico. Isolar-se em casa, manter-se diante da 
televisão e encher a cabeça de marimbondos não é o melhor 
caminho! 

Em outra vertente da vida, constata-se uma triste e chocan-
te realidade. A consciência humana está em ascensão e, con-
forme dito em texto recente, isso pode ser percebido até pela 
maior aproximação dos animais que, gradativamente, estão a 
perder o medo de nós. Isso parece falso diante do que se vê e 
se ouve sobre o comportamento humano, aparentemente, cada 
vez mais vil. Mas, isso é que é falso! A vilania se destaca e os 
vilões parecem ser em maior número e ter mais força, porque o 
negativo faz mais “barulho”, faz “boa” propaganda. Ao contrário, 
a nobreza de caráter se mantém em silêncio!  A parte sã e de 
bom caráter da espécie humana é, portanto, maior e se eleva 
em consciência, mas dentre os vilões, que são minoria alguns 
se destacam e se descem, cada vez mais, ao fundo do poço! Al-
guns fazem o que a grande maioria considera absurdo e indigno 
da espécie, mas fazem e se sentem glorificados em sua sandice! 

É o que se viu e se sentiu, por uns e outros, na convoca-
ção, em rede social, de uma novena, cujo propósito seria pedir 
a Deus levasse duas pessoas desta para pior. Na mensagem 
são citados os nomes das duas pessoas, mas aqui eles não são 
necessários; não nos importa quem sejam e o que fazem, bas-
tando dizer que são nossos semelhantes em espécie. É difícil 
crer que uma pessoa, que se diz cristã e católica, destile tanto 
ódio a ponto de considerar Deus como “matador de aluguel”! 
Sim, é isso que a pessoa, pretensa mandante de homicídio, faz, 
ao tentar, de forma sacrílega, aliciar Deus e usar a oração como 
forma de “pagamento”. Para a justiça humana falta cadáver para 
que homicídio seja, mas, ainda que apenas em pensamento, ele 
já está debitado em “contas a pagar” da Consciência Universal, 
à espera de futura compensação. Quem planta, um dia colhe!

O Brasil sofre entre crises e retrocessos
CARTA AOS TEMPOS Mauro Werkema*

Um dos temas mais antigos 
da vida política e parlamentar do 
Brasil é a reforma política. Sem-
pre discutida, mas nunca realizada 
e, o que é pior, quando as crises se 
agravam, a promessa retorna, mas 
sempre acaba em alterações pífias 
e, costumeiramente, reforçadoras 
de privilégios da classe política. 
Agora assistimos a novas aberra-
ções, a maior delas o predomínio 
do “centrão”, governista e corrup-
to, que só pensa em privilégios, 
nomeações e benefícios governa-
mentais, formado por parlamen-
tares sem formação doutrinária 
ou compromissos programáticos. 
São políticos “realistas”, fisioló-
gicos, só pensam em benefícios 
pessoais ou que garantam sua ree-
leição. Vivemos hoje o domínio 
do “centrão”’ no Congresso Na-
cional. Com ele não há reforma 
ou avanços, mas, e apenas, refor-
ço aos privilégios. 

Os desvios e espertezas são 
muitos: o último é a tentativa 
de elevar para R$ 5,7 bilhões o 
chamado “fundo eleitoral”, para 
sustentar a reeleição dos parla-
mentares. Não os envergonha o 
fato de termos 14,6 milhões de de-
sempregados ou que a epidemia já 
matou 530 mil brasileiros, e que o 
orçamento de 2022 tenha um dé-
ficit de R$ 170 bilhões e a dívida 
brasileira alcance trilhões. E que a 
população em situação de pobreza 
extrema aumentou muito e precisa 
de auxílio emergencial para sobre-
viver. Felizmente, o veto presiden-
cial impedirá este novo privilégio, 
embora os parlamentares ainda 

tentem elevar o fundo eleitoral de 
R$ 2 bilhões para R$ 4 bilhões.

E agora discute-se um cha-
mado “semipresidencialismo”, 
forma esperta de reduzir poderes 
do presidencialismo e aumentar 
a capacidade dos parlamentares 
de decidir, especialmente, é claro, 
sobre novos benefícios para eles. 
É o que se denuncia, junto com a 
acusação de que seria ‘um novo 
golpe”, reduzindo poderes do fu-
turo presidente, seja da oposição 
atual ou da reeleição do atual pre-
sidente. Hoje, quando se fala em 
aumentar os poderes do Poder Le-
gislativo, na verdade se beneficia 
o “Centrão”. O incrível é que se 
não ocorrer a reação contrária do 
segmento parlamentar mais inde-
pendente, ou do Poder Judiciário, 
tais novos privilégios correm o 
risco de ser aprovados.

E assim caminha o Brasil, 
perdido entre conflitos, crises, 
desgovernos, aberrações incrí-
veis, desgastes dos homens pú-
blicos, enquanto a saúde da po-
pulação e suas condições de vida 
são se deteriorando. E não só pela 
epidemia que restringiu ativida-
des empresariais, faliu negócios, 
gerou desemprego e desalento e 
que, no momento, luta para so-
breviver. Não há, no horizonte da 
política, planos e ideias que pos-
sam retirar o Brasil da crise. Aliás, 
para o “centrão”, quanto mais 
fraco o Presidente da República 
e seu governo, mas se beneficiam 
os parlamentares na obtenção de 
favores e benefícios que os im-
pedem de apoiar o impedimento 

ou quaisquer outras censuras aos 
descalabros que vivemos. Esta é a 
realidade.

 Com a economia ainda em 
início de recuperação, com as re-
ceitas públicas reduzidas, com os 
orçamentos públicos obrigados 
gastar mais para controlar a epi-
demia, o Brasil se mantém sem 
visão de futuro. Não há progra-
mas governamentais, mesmo os 
de longo prazo, que permitam re-
tomar iniciativas e incentivar um 
novo ciclo de desenvolvimento, 
criação de empregos e rendas. Ou 
mesmo impedir a elevada e in-
controlável inflação, que já alcan-
ça 5,8%, aumentando a exclusão 
social e o aumento das desigual-
dades sociais. Hoje, a rigor, qual-
quer tentativa de olhar o futuro, e 
prever o que acontecerá em um 
ou dois anos, se torna muito di-
fícil. Mas devemos ser otimistas, 
sem perder a visão realista, acre-
ditando que o Brasil é imenso, ri-
co de solo e subsolo, o brasileiro é 
criativo e saberá encontrar novos 
caminhos.
*mauro.werkema@gmail.com
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Ouro Preto segue 
avançando na vacinação

Simulador tarifário da 
Saneouro já está online

A Saneouro, empresa respon-
sável pelo esgotamento sanitário 
e fornecimento de água em Ouro 
Preto, disponibilizou, na sexta-fei-
ra (16), o simulador tarifário (sa-
neouro.com.br/simulacao-tarifa-
ria/). Uma ferramenta importante 
para o planejamento orçamentário 
e de consumo de água na cidade. 
Desde abril, estão sendo enviadas 
faturas com a simulação para os 
usuários que já possuem o imóvel 
hidrometrado.

A supervisora comercial da 
concessionária, Graciele Pitoni, es-
clareceu que a ferramenta “simula 
o valor que vai ficar o consumo do 
cliente. Ela é bem didática, você co-
loca o consumo (em m³) e a catego-
ria (residencial social, residencial, 
comercial, industrial, pública) isso 
é importante porque cada categoria 
tem o seu preço. É bem instintivo, 
você fazendo isso, o sistema faz a 
simulação para você”.

Graciele Pitone explicou ainda, 
que o simulador e a comunicação 
prévia através das contas de água 
tem o objetivo de “orientar o mo-
rador para que ele possa comparar 
o seu consumo. No comunicado 
vem uma referência e ele consegue 
verificar se está consumindo além 
do que está previsto”. Tal referência 
foi baseada no consumo médio de 
uma família de quatro pessoas.

Essa é uma das formas que a 
empresa encontrou para auxiliar os 
moradores a planejarem o seu con-
sumo. Segundo Graciele, o gasto 
excessivo pode ocorrer por causa 
de vazamentos ou outros proble-
mas na rede hidráulica: “O que a 
gente tem visto muito em Ouro 
Preto são vazamentos internos, o 
que em alguns casos, oferecem ris-
co até mesmo para as edificações”.

De acordo com a supervisora 
comercial, “qualquer dúvida que o 
morador tiver ele pode procurar a 
Saneouro. Se ele adequou o consu-
mo e não achou nenhum vazamen-
to e ainda está muito alto, procure 
a gente. Estamos enviando uma 
equipe para fazer uma sondagem e 
ajudar a verificar o que pode estar 
ocorrendo”, completou Graciele.

O cidadão pode acessar a fun-
ção no site oficial da concessionária 
onde é possível calcular o consumo 
em todas as categorias com as res-

pectivas faixas de valores. Confira 
as instruções de uso do simulador:-
saneouro.com.br/noticias/saneou-
ro-lanca-simulador-tarifario/

Entenda como funciona 
a estrutura tarifária

De acordo com a superviso-
ra comercial, “a tabela tarifária é 
regressiva. Quanto menos água o 
cidadão consome, mais barato fica 
sua fatura”. Na categoria residen-
cial, por exemplo, de 0 a 10m³: a 
cada mil litros de água o cidadão 
irá pagar R$ 3,165 mais uma tarifa 
fixa de R$ 15,97. Se ele gastar os 
10m³ irá receber uma cobrança to-
tal de R$ 47,62. Se por acaso, o gas-
to for de 10 a 15m³: cada mil litros 
de água sai a R$ 6,509. Isso quer 
dizer que caso seja gasto os 15m³ 
o consumidor pagará R$ 80,17 (já 
incluso a tarifa fixa).

Cada categoria tem a sua faixa 
de consumo. Por exemplo, ao fim 
do mês o cidadão utilizou 15m³ de 
água. Na hora que for feito o cál-
culo de sua cobrança, os primeiros 
10m³ serão cobrados na faixa de R$ 
3,165, o que vai dar o valor de R$ 
31,65. Desse modo, ficam faltando 
5m³ que serão calculados na faixa 
seguinte de R$ 6,509, que corres-
ponde a R$ 32,55. Assim, R$ 31,65 
+ R$ 32,55 + R$ 15,97 (tarifa fixa) 
= R$ 80,17.

Graciele Pitoni pontuou que a 
quantidade de economias interfe-
rem no cálculo da tarifa, ou seja, 
se duas residências dividem a mes-
ma ligação de água, significa que 
existem duas economias. “O nosso 
simulador ainda não está conside-
rando isso, mas em breve o cidadão 
poderá fazer a simulação para mais 
de uma economia”, completou.

As famílias que não informa-
ram no cadastro mais de uma eco-
nomia por hidrômetro devem fazer 
a atualização. Se um hidrômetro 
medir 10m³, futuramente, o simu-
lador vai dividir em partes iguais, 
5m³ por residência. Assim, cada 
economia pagará R$ 47,77 referen-
te a R$ 31,80 (cada mil litros por 
R$ 3,165) e R$ 15,97 (tarifa fixa).

Os cálculos apresentados acima 
não levam em consideração o ser-
viço de esgoto, apenas o de água. 
Existe ainda o benefício da tarifa 
social, onde o desconto chega a ser 
de mais de 50%, conforme afirmou 
a supervisora comercial.

Ouro Preto vacina nesta sex-
ta-feira (23) pessoas com idade de 
31, 32 e 33 anos. Ainda, pessoas 
com até 39 anos que perderam a 
data de vacinação anterior e pes-
soas que estão agendadas para to-
mar a segunda de AstraZeneca até 
o dia 17 de agosto.

A vacinação contra a covid-19 
ocorre no Centro de Convenções 
da UFOP de 7h30 às 16h, no drive-
-thru no Posto de Saúde da UFOP 
de 7h30 às 12h e em Cachoeira do 
Campo de 7h30 às 12h. É obriga-
tório a apresentação de documento 
oficial com foto, carteira de vacina-
ção e comprovante de residência.

De acordo com Jonathan Silva, 
enfermeiro da Vigilância em Saú-
de/SMS, sobre os grupos prioritá-
rios, o município está finalizando o 
último grupo que é o de trabalhado-
res industriais: “seguindo a delibe-
ração do Estado que determina que 
30% das doses recebidas seja para 
este grupo e 70% por faixa etária”.

Até o momento, Ouro Preto 
vacinou mais de 60% da população 
com a primeira dose e 28% da po-
pulação com o esquema de vacina-
ção completo. O avanço para faixas 
etárias menores gerou dúvidas em 
muitas pessoas, uma vez que a cida-
de está adiantada na vacinação em 
relação aos municípios vizinhos.

Segundo a Comissão de Vacina 
da Secretaria Municipal de Saúde, 
Ouro Preto segue à risca o Plano 
Nacional de Vacinação. Mas, con-
forme “deliberações do Estado, 
o Município tem autonomia para 
alterar a ordem da convocação do 
público desde que seja responsável 
pelas doses ofertadas. Desta forma, 
seguimos executando todo nosso 
estoque de vacinas na mesma se-
mana que recebemos, não guarda-
mos vacinas e não usamos Dose 2 
para executar Dose 1”.

A Comissão explicou também 
que: “estamos fazendo as contas. 
Calculamos a população vacinada 
extraída no sistema Esus-VE, em 
seguida, verificamos a população 

por faixa etária cadastradas no car-
tão SUS, retiramos os que já foram 
contemplados em outros grupos, 
como: comorbidades, profissionais 
de saúde, educação, segurança e 
salvamento, limpeza urbana e ou-
tros, e assim podemos otimizar e 
ampliar a vacinação por faixa etá-
ria”.

Jonathan conta que apesar de 
ser difícil prever as entregas (de va-
cinas) pelo Ministério da Saúde, a 
programação do Estado de Minas 
Gerais pretende finalizar com a 
primeira dose para toda população 
adulta até o final do mês de setem-
bro. Sobre Ouro Preto, disse que 
“em nosso ritmo é possível chegar-
mos no início de setembro”.

O enfermeiro relata que as 
pessoas ainda continuam tentando 
escolher suas vacinas. Mas, “o que 
elas esquecem é que sem nenhuma 
vacina elas estão mais vulneráveis 
ao vírus. Então, vacinar com qual-
quer fabricante hoje, é avaliado 
tanto pela Anvisa quanto pela FDA 
(a agência reguladora de medi-
camentos dos Estados Unidos), é 
extremamente importante. É a me-
dida que de fato vai ser eficaz para 
enfrentar a pandemia. [...] se imuni-
zar é a prioridade e todas as vacinas 
hoje no Brasil são muito eficazes”.

Mesmo sendo o município da 
Região dos Inconfidentes o que 
mais vacinou, Ouro Preto não 

LUCAS PORFÍRIO
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Ane Souz

avançou para a onda amarela da 
classificação do Programa Minas 
Consciente. Conforme elucida Jo-
nathan, a cidade é regulada pela 
assistência à saúde microrregio-
nal, isso significa que os leitos de 
UTI de Ouro Preto acumulam a 
demanda das cidades vizinhas. “O 
nosso município está com 100% de 
ocupação de leitos há mais de três 
meses. Nós não conseguimos re-
duzir essa taxa de leito de UTI nem 
dobrando a capacidade de leitos no 
mês de abril. Então, por isso, ainda 
é importante continuarmos na onda 
vermelha, tendo medidas restritivas 
para não sufocar o sistema de saú-
de e atender todas as pessoas que 
tenham a demanda de urgência e 
emergência”, completou.

É importante que a cidade con-
tinue enfrentando a Covid-19, res-
peitando as medidas de segurança: 
uso de máscaras, distanciamento 
social, higienização das mãos. “To-
das as medidas que temos adotado 
tem nos assegurado e feito que os 
nossos números melhorem, temos 
menos casos positivos e até nos-
sas filas de UTI não existem mais. 
Aqueles que testam positivo devem 
permanecer isolados pelo período 
de 14 dias para evitar novas infec-
ções de seus familiares, amigos e 
da população da cidade. Nós preci-
samos de ajuda, ainda não é o fim 
da Pandemia”, finalizou Jonathan.

Hindalco atende pedido da Câmara e 
realiza reformas na Apae Ouro Preto

KARINA PERES 

Na manhã desta quarta-feira 
(21), representantes da Hindalco, da 
Câmara Municipal de Ouro Preto e 
da Associação de Pais e Amigos dos 
Excepcionais (Apae), se reuniram em 
uma coletiva de imprensa para anun-
ciar as intervenções que estão sendo 
realizadas na instituição. No momen-
to, está em andamento a reforma da 
quadra e da arquibancada da Apae, 
além de outras intervenções.

Porém, Vishal Singh, diretor da 
Hindalco, informou que pretende 
prolongar a parceria, e futuramente, 
realizar a cobertura da quadra. “Va-
mos discutir juntos como a empresa 
pode ajudar em mais coisas na Apae. 
Nós trabalhamos com o planejamen-
to, temos muito desafios, mas nada é 
impossível, vamos discutir juntos e 
planejar isso (cobertura da quadra)”, 
afirmou. O diretor também falou 
sobre o papel social da empresa. “A 
Hindalco não está aqui apenas para 
a geração de dinheiro, somos uma 

empresa grande, mas nosso valor 
está nisso, em ajudar a comunidade”, 
declarou Vishal.

Mara Regina, diretora pedagógi-
ca da Apae, falou sobre a importân-
cia da reforma para os atendidos do 
local. “Os alunos daqui já são priva-

dos de tantas coisas que a gente tem 
e que eles não podem fazer. Nossa 
demanda aqui é muito alta, temos 
ajuda da prefeitura, mas essa parte de 
manutenção, a gente não tem, temos 
que correr atrás de doação. E essa 
obra, nós não tínhamos condição de 
fazer, mas graças a Deus a Hindalco 
se sensibilizou e está nos ajudando. 
Quando os meninos voltarem eu te-
nho certeza que eles vão ficar muito 
felizes”, afirmou a diretora.

O vereador Matheus Pacheco 
(PV), falou sobre o papel da câmara 
para a concretização da parceria. “Eu 
vim aqui antes, conversamos com o 
pessoal da Apae e eles nos passaram 
as demandas. O meu mandato fez 
uma representação na câmara para 
a Hindalco, e a partir disso, ela nos 
atendeu. Fizemos várias reuniões e a 
empresa se comprometeu em ajudar, 
e agora, as obras já iniciaram. A insti-
tuição atende 225 estudantes de toda 
Ouro Preto, então ajudando a Apae, 
estamos ajudando o município”, ex-
plicou o vereador. 
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Gerdau é acusada de descartar material 
irregular em córrego de Miguel Burnier
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KARINA PERES 

Segundo a empresa, trata-se de uma operação regular

No dia 17 de junho, foi divulgado um vídeo nas redes sociais 
que mostrava o que seria, supostamente, descarte irregular de 
material da UTM1 (Unidade de Tratamento de Minério), de res-
ponsabilidade da Gerdau, em um córrego de Miguel Burnier. Se-
gundo o autor do vídeo, a água do local, que antes era cristalina, 
ficou turva e com mal cheiro. A denúncia chegou até o vereador 
Naércio Ferreira (Republicanos), que fez uma representação à 1ª 
Promotoria de Justiça de Ouro Preto, solicitando esclarecimentos 
sobre a situação.

Segundo Naércio, a denúncia é grave e atinge diretamente 
a comunidade do distrito. “Essa situação nos deixa perplexos, 
sabemos que a Gerdau não tem responsabilidade social há mui-
to tempo, é inadmissível uma empresa como essa, desse porte, 
há anos operando a exploração mineral e impactando várias co-
munidades no caráter social, de infraestrutura básica e do meio 
ambiente. Nós queremos que seja apurada essa denúncia, porque 
isso é um fato grave. Esses dejetos atingem os leitos públicos do 
ribeirão Burnier e a comunidade utiliza o rio para atividades de 
subsistência. Isso é vergonhoso para a empresa. Já encaminha-
mos a denúncia para o Ministério Público e para a Prefeitura”, 
criticiou o vereador.

Após tomar conhecimento sobre a situação, o Departamento 
de Fiscalização e a Secretaria Municipal de Meio Ambiente rea-
lizaram uma vistoria conjunta no local onde teriam sido descar-
tados os materiais irregulares. A Gerdau informou ao O Liberal, 
que, no dia 17 junho, durante os testes para retomada da operação 
da Unidade de Tratamento de Minério I (UTM I) em Miguel Bur-
nier, foi realizada a liberação controlada de um fluxo de água para 
o sistema pluvial (canaleta) do distrito, respeitando as determina-
ções dos órgãos ambientais vigentes. As atividades da Unidade 
foram retomadas neste mês de julho, após 7 anos de paralisação. 
A empresa também afirmou que as águas não estavam contami-
nadas. “Toda a água, antes de ser liberada, passa por um rigoroso 
processo que garante a sua qualidade e adequação aos parâme-
tros ambientais. A Gerdau faz o acompanhamento constante da 
qualidade dessa água e os resultados não apresentaram nenhuma 
alteração das suas propriedades, ou seja, não representa nenhum 
tipo de risco para a saúde das pessoas e dos animais. Lembrando 
que não se trata de água potável, não sendo indicada para consu-
mo humano”, esclareceu.

Marco Antônio Vasconcelos, morador do distrito e conselhei-
ro do CODEMA (Conselho Municipal de Desenvolvimento Am-
biental) pela FAMOP (Federação das Associações de Moradores 
de Ouro Preto), informou que essa não foi a primeira ocorrência. 
“A UTM1 ficou com as operações paralisadas por um tempo. Na 
época que operava, até 2015 aproximadamente, era constante o 
lançamento de efluentes, principalmente em dias de chuva, eles 
aproveitavam o fluxo para liberar os efluentes do processo mi-
nerário. Em vários desses lançamentos, as vias aéreas e os olhos 
da comunidade chegaram a ficar irritados, teve inclusive um epi-
sódio com o Dr. Dimas, que era vice-prefeito na época, em uma 
seresta tivemos que abrigar a todos no centro comunitário, devido 
à forte reação provocada pelos efluentes”, declarou o morador.

Marco ainda protestou: “Enquanto não houver um olhar 
atento e sério para o nosso distrito e para as ações que compro-
metem o nosso meio ambiente, e enquanto a empresa demonstrar 
desrespeito, arrogância e desprezo por nossas comunidades, não 
há como acreditar ou confiar na palavra da empresa. São vários 

anos de criarem expectativas em anseios distintos e gerarem ape-
nas conflitos. A comunidade está gradativamente se esvaziando 
por ter a qualidade de vida comprometida pelas atividades de 
mineração, tão impactantes e próximas às comunidades. Não há 
diálogo claro e respeitoso por parte da empresa. Eles possuem um 
canal de informação e se recusam a dar retorno formal”, criticou 
o morador.

Marco finaliza declarando que os moradores de Miguel Bur-
nier já fizeram denúncias nas Secretarias Municipais de Meio 
Ambiente de Ouro Preto e Congonhas, na Polícia Ambiental, na 
FEAM, no Ministério Público e na Câmara de Vereadores e agora 
estão aguardando respostas.

A Gerdau contestou as posições do vereador Naércio e do 
conselheiro Marco, afirmando que é uma empresa socialmente 
comprometida. “Essa questão é tratada com muita seriedade pela 
Gerdau. Em todas as regiões onde atuamos, realizamos de forma 
perene projetos relacionados a educação empreendedora, recicla-
gem e habitação. Também atuamos no fomento cultural, social e 
econômico da comunidade. Em Miguel Burnier foram 8 projetos 
selecionados pelos moradores e apoiados pela empresa em 2021. 
As iniciativas criam novas oportunidades para a comunidade e 
vão desde ações voluntárias até cursos de capacitação voltados 
para empreendedorismo, capacitação, educação, arte, esportes e 
saúde. Somente nos últimos 5 anos, foram investidos pela Ger-
dau em Miguel Burnier mais de R$ 850 mil em projetos sociais”, 
afirmou a empresa.

Os fiscais do Departamento de Fiscalização informaram que 
irão requerer o Registro de Ocorrência Policial (REDS) da Polícia 
Militar Ambiental para compor um relatório final. A gerência da 
Gerdau se colocou à disposição da prefeitura para futuras visto-
rias e notificações. 

EDITAL COMARCA DE OURO PRETO-MG-EDITAL DE CITAÇÃO- PRAZO - DE 20 (vinte) DIAS - Drª. Ana Paula Lobo Pereira de Freitas, MM. Juíza 
de Direito da 2ª Vara Cível da Comarca de Ouro Preto, Estado de Minas Gerais, em pleno exercício do seu cargo, na forma da lei etc. FAZ SABER, a todos quantos o 
presente edital virem ou dele conhecimento tiverem, expedido dos autos nº 5001508-33.2020.8.13.0461, da Ação de USUCAPIÃO, proposta por ANA FRANCISCA 
GOMES FELICIO, brasileira, dona de casa, inscrita no CPF sob o nº. 752.248.446-49 e no registro geral sob o nº. MG-3.428.202 e com endereço residencial na Rua 
Ricardino Francisco de Paula, nº. 234, bairro Morada do Sol, Mariana, Minas Gerais, CEP 35.420-000 e seu esposo ANTÔNIO AMBROZIO FELÍCIO, brasileiro, casado, 
inscrito no CPF sob o n° 370.397.686-15 e no registro geral sob o n° MG-276.233, com endereço residencial na Rua Ricardino Francisco de Paula, nº. 234, bairro Morada 
do Sol, Mariana, Minas Gerais, CEP 35.420- 000; HIDERALDO LUIZ GOMES, brasileiro, divorciado, inscrito no CPF sob o nº. 524.349.906-49 e no registro geral sob 
o nº. M2.620.991 e com endereço residencial na Rua Alberto Magalhães, nº. 42, bairro Bauxita, Ouro Preto, Minas Gerais, CEP 35.400-000; IRACI VIRGINIA GOMES, 
brasileira, solteira, assistente social, inscrita no CPF sob o nº. 882.007.876-72 e no registro geral sob o nº. MG-6.888.633 e com endereço residencial na Rua da Fortuna, nº. 
97, bairro Macedo, Guarulhos, São Paulo, CEP 07.197-100; ISRAEL FRANCISCO GOMES, brasileiro, viúvo, industriário, inscrito no CPF sob o nº. 737.752.078-72 e no 
registro geral sob o nº. 11.337.565-7 e com endereço residencial na Rua Sete Lagoas, nº. 201, apto. nº. 43, Conjunto Habitacional Presidente Castelo Branco, Carapicuíba, 
São Paulo, CEP 06.328-140; JOSÉ FRANCISCO GOMES, brasileiro, divorciado, operador, inscrito no CPF sob o nº. 275.048.326-34 e no registro geral sob o nº. MG- 
3.135.819 e com endereço residencial na Rua Alberto Magalhães, nº. 42, bairro Bauxita, Ouro Preto, Minas Gerais, CEP 35.400-000; MARIA DA FÁTIMA GOMES, 
brasileira, solteira, inscrita no CPF sob o nº. 616.150.056-68 e no registro geral sob o nº. MG-7.441.808 e com endereço residencial na Rua Alberto Magalhães nº. 42, bairro 
Bauxita, Ouro Preto, Minas Gerais, CEP 35.400-000; MARIA RAIMUNDA GOMES ROSA, brasileira, casada, professora, inscrita no CPF sob o nº. 008.342.126-25 e 
no registro geral sob o nº. M- 246.771 e com endereço residencial na Rua de Cima, nº. 750, Passagem de Mariana, Mariana, Minas Gerais, CEP 35.420-000 e seu esposo 
JOSÉ ROSA FILHO, brasileiro, casado, inscrito no CPF sob o n° 164.381.916-04 e no registro geral sob o n° MG-301.705, com endereço residencial na Rua de Cima, nº. 
750, Passagem de Mariana, Mariana, Minas Gerais, CEP 35.420-000; WALTER FRANCISCO GOMES, brasileiro, mecânico, inscrito no CPF sob o nº. 508.446.286-20 
e no registro geral sob o nº. MG-1.786.158 e com endereço residencial na Rua Alberto Magalhães, nº. 42, bairro Bauxita, Ouro Preto, Minas Gerais, CEP 35.400-000, por 
seu advogado subscritor, com procuração anexa e endereço profissional na Rua Irmãos Kennedy, nº 153, Água Limpa, Ouro Preto, Minas Gerais, CEP 35.400-000 e sua 
esposa MARIA APARECIDA RODRIGUES CAETANO GOMES, brasileira, casada, inscrita no CPF sob o n° 381.419.106-00 e no registro geral sob o n° M7.257.827, 
com endereço residencial na Rua Alberto Magalhães, nº. 42, bairro Bauxita, Ouro Preto, Minas Gerais, CEP 35.400-000 do seguinte imóvel: URBANO, situado na Rua 
Alberto Magalhães, n° 42 - Vila Itacolomi, Ouro Preto/MG, com área: 449,95 m²(Quatrocentos e quarenta e nove vírgula noventa e cinco metros quadrados) e perímetro: 
93,45 m,(Noventa e três vírgula quarenta e cinco metros) com a seguinte descrição: O Imóvel possui uma forma irregular, com as divisas e confrontações seguintes: obe-
decendo-se o sentido horário. Pela frente, partindo do vértice V1, ao vértice V2, com azimute de 47°50'12" e distância de 14,05 m, confrontando neste trecho com a Rua 
Alberto Magalhães. Pelo lado direito, do vértice V2 ao vértice V5, em três segmentos retilíneos, numa extensão total de 33,59 m partindo do vértice V2 ao vértice V3, com 
azimute de 135°40'27"e distância de 18,76 m, do vértice V3 ao vértice V4, com azimute de 139°40'44" e distância de 7,48 m, do vértice V4 ao vértice V5, com azimute de 
137°27'56" e distância de 7,35 m, confrontando neste trecho com o imóvel de posse de Terezinha AP. Souza. Pelos fundos, do vértice V5 ao vértice V6, com azimute de 
227°27'44" e distância de 12,05 m, confrontando neste trecho com o imóvel de posse de Hideraldo Luiz Gomes. Pelo lado esquerdo, do vértice V6 ao vértice V1, em três 
segmentos retilíneos, numa extensão total de 33,77 m partindo do vértice V6 ao vértice V7, com azimute de 311°47'59"e distância de 12,79 m, do vértice V7 ao vértice V8, 
com azimute de 315°18'08" e distância de 11,41 m, do vértice V8 com azimute de 313°50'04" e distância de 9,57 m, chega-se ao vértice V1, ponto inicial da descrição deste 
perímetro, confrontando neste trecho com o imóvel de posse de Antônio Lino Gonçalves. Tudo conforme Levantamento Topográfico e ART nº 14202000000006048456. 
E, por este edital CITA todos os que se encontram em lugar incerto e não sabido, bem como os eventuais interessados, para, querendo, vir contestar a presente ação, no 
prazo legal de 15 (quinze) dias, sob pena de não o fazendo, presumirem-se aceitos, como verdadeiros, os fatos alegados na inicial (art. 344 do CPC). E, para que ninguém 
alegue ignorância, mandou a MM. Juíza de Direito, Ana Paula Lobo Pereira de Freitas, expedir o presente edital que será publicado no "Diário do Judiciário" e afixado em 
local de costume deste Fórum. Dado e passado nesta cidade e Comarca de Ouro Preto, Estado de Minas Gerais aos 30 de novembro de 2020. Eu, Maria Cristina de Araújo 
Fernandes, Gerente da Secretaria da Segunda Vara subscrevi.(a) Ana Paula Lobo Pereira de Freitas, Juíza de Direito.
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Ouro-pretana publica livro em 
homenagem a Santo Antº do Salto

valdetebraga@yahoo.com.br

Filhos são dos pais Filhos são dos pais 
e não da escolae não da escola

AMENIDADESValdete 
Braga

Alunos, professores e pais estão na expectativa da volta às 
aulas presenciais. Todos nós aguardamos por este momento, tor-
cendo para que aconteça o mais rápido possível. Após um ano e 
quatro meses em uma realidade necessária, mas forçada, onde 
todos precisaram se adaptar a um sistema desconhecido, é natural 
que esta vontade e expectativa aumentem, com o avanço da vaci-
nação para a faixa etária mais jovem.

Não apenas os diretamente envolvidos, mas a sociedade co-
mo um todo espera por este momento, considerando as dificul-
dades e o esforço, tanto de alunos como de professores, com o 
ensino à distância.

A expectativa e a vontade são compreensíveis e justificadas, 
mas as razões para isto, vindas de alguns pais de alunos, são 
assustadoras. Não se trata de todos, obviamente, mas tornou-se 
comum o argumento de alguns, e repito “alguns” pais de que “não 
aguento mais meu filho em casa”.

Nesta mesma linha ouvimos frases ainda piores, como “não 
vejo a hora desse menino me dar sossego”, “a escola precisa 
abrir porque eu não dou conta”, entre outras. Pais, em sua maio-
ria com esta mentalidade, pressionam autoridades e profissionais 
do ensino a “abrirem a escola” no próximo mês de agosto, para o 
recomeço das aulas. Querem a escola aberta não para os filhos 
estudarem com maior conforto e sim porque “não dão conta” deles 
em casa.

Este tipo de frase traduz um sentimento equivocado de que a 
escola existe para substituir pais “cansados”. Muito triste este sen-
timento vindo de quem deveria cuidar e proteger os filhos. Filhos 
são responsabilidade dos pais e não da escola. Embora professo-
res sejam responsáveis pelo que acontece à criança ou adoles-
cente dentro da escola, a responsabilidade pela sua criação não 
é deles.

Professores e profissionais da educação não são substitutos 
dos pais. Um pai ou mãe que “não aguenta” um filho dentro de 
casa errou ao tê-lo. Claro, existem tristes exceções, quando há al-
gum desvio de caráter, questões mais sérias que não cabem neste 
texto, mas aí se trata de outra história, outra questão a ser analisa-
da, casos extremos e raros que merecem outra abordagem.

Aqui se trata de pais e filhos comuns, do dia a dia de milhares 
de famílias, cada uma com sua especificidade, mas cujo nome diz 
tudo: são famílias. É na família que se forja a personalidade, é on-
de se cria o caráter, onde a criança precisa e merece encontrar o 
seu porto seguro. O papel da escola e dos professores é importan-
tíssimo, mas professor não é pai e professora não é mãe. Os filhos 
são dos pais, não da escola.

Estamos avançando e já quase no segundo semestre. Todos 
os indicativos são de que no próximo ano a população do muni-
cípio esteja toda vacinada, e poderemos voltar com segurança. 
Pressionar para que as aulas retornem agora é irresponsabilidade, 
e fazê-lo sob o argumento “não aguento meu filho em casa” é mais 
do que isto, é criminoso.

Importância da educação inclusiva
em Ouro Preto é discutida na Câmara

Na quarta-feira (14), foi rea-
lizada a 1ª reunião da Comissão 
Especial, nomeada pela Portaria 
nº 37/2021, para discutir sobre a 
importância da educação inclu-
siva em Ouro Preto. A Comissão 
composta pelos vereadores Lílian 
França (PDT), Naércio Ferreira 
(Republicanos) e Renato Zoroas-
tro (MDB), tem como objetivo 
somar forças na construção de 
ferramentas que tragam inclusão e, 
consequentemente, a melhoria da 
qualidade de vida das pessoas com 
deficiências no município.

Durante a reunião, entraram 
em pauta propostas para Projetos 
de Lei referentes à temática. Foi 
discutida pela Comissão a possi-
bilidade de inserir a equoterapia 
como método terapêutico de ha-
bilitação e reabilitação de pessoas 
portadoras de deficiência ou ne-
cessidades especiais na rede públi-
ca de saúde.

O Projeto que possibilita o 
acesso às pessoas com deficiência 
ou mobilidade reduzida em todos 
os espaços públicos também foi de-
batido, além de um Documento que 
dispõe sobre a disponibilização e 
identificação de brinquedos adapta-
dos para crianças com deficiência, 
inclusive visual, ou com mobilida-
de reduzida em espaços públicos 
municipais de Ouro Preto.

Os participantes também des-
tacaram a importância do “Setem-
bro Verde”, visando enfatizar nesta 
data a inclusão social das pessoas 
com deficiência. A comissão ain-
da destacou a situação das esco-
las municipais de Ouro Preto, no 
que tange à educação inclusiva e 
quais ações devem ser realizadas 
para que, a curto prazo, possam 
melhorar a situação de todos os 
estudantes.

Participaram do debate repre-
sentantes da Associação Comuni-
tária dos Deficientes de Ouro Preto 
(Acodop);  Associação Nacional 
de Educadores Inclusivos (ANEI); 
Associação de Pais e Amigos dos 
Excepcionais (Apae); Sindicato 
Único dos Trabalhadores em Edu-
cação de Minas Gerais (Sind-U-

TE); Núcleo De Apoio às Pessoas 
Com Necessidades Educacionais 
Especiais (Napnee); Sindicato dos 
Servidores e Funcionários Públi-
cos Municipais de Ouro Preto - 
Sindsfop; Conselho Municipal de 
Educação; CAPS; Superintendên-
cia Regional de Ensino; Conselho 
Estadual de Defesa dos Direitos da 
Pessoa com Deficiência (Conped); 
Projeto Papear, Ouvir e conscien-
tizar (Poc); Núcleo de Educação 
Inclusiva (NEI) da Ufop;  União 
Brasileira de Mulheres (UBM-
-Ouro Preto); Sindicato Nacional 
dos Servidores Federais da Educa-
ção Básica (SINASEFE); além do 
Poder Executivo de Ouro Preto.

O debate irá continuar, sendo 
que a próxima reunião está agen-
dada para o dia 11 de agosto.

KARINA PERES 

O distrito de Santo Antônio do 
Salto se tornou inspiração para Ma-
rizabel Pacheco, escrever, ilustrar e 
publicar seu primeiro livro, intitu-
lado de “A Joia do Salto”. A obra, 
infanto-juvenil, foi lançada essa 
semana e resgata a cultura do local, 
além de ser um convite para que 
todos conheçam as belezas naturais 
do distrito.

A autora contou que a inspi-
ração para escrever o livro surgiu 
após ela morar e trabalhar no distri-
to. “Ao longo desse período, nutri 
uma grande admiração pelos mo-
radores e pelo Salto. A natureza lá 
é exuberante, sempre disse a todos 
que se uma bomba caísse em Belo 
Horizonte, ninguém no Salto seria 
atingido, porque a natureza guarda 
o distrito. Dos dois lados, paredões 
verdes protegem o local. Para mim, 
Santo Antônio do Salto é o pulmão 
de Ouro Preto”, afirmou Marizabel.

Além disso, ela também res-
saltou o valor pedagógico do livro. 
“Meu desejo é de que a adminis-
tração pública adotasse “A Joia do 
Salto” nas escolas municipais do 
município. Primeiro, porque mui-
tos moradores não conhecem o 
distrito e o livro funciona como um 
cartão-postal do Salto, chamando 
atenção para a culinária, a natureza, 
além de trabalhar a autoestima dos 
moradores. E principalmente, por-
que precisamos promover e preser-
var a cultura das comunidades. No 
caso Dona Inácia, protagonista da 
ficção, é o que chamamos de tesou-
ro humano vivo, com seus saberes 
tradicionais”, explicou a autora.

Ciente do valor educacional do 
livro, a autora fez a doação de 10 

exemplares para a Biblioteca Públi-
ca de Ouro Preto, outros 15 foram 
doados para a biblioteca da Esco-
la Municipal Aleijadinho e cinco 
exemplares foram destinados para 
a biblioteca comunitária de Santo 
Antônio do Salto.

O livro é uma extensão do ca-
nal no Youtube “Papo de museolo-
gia para crianças” e foi publicado 
graças ao apoio das empresas Cei 
Energética e Maynart. A obra está 
sendo comercializado pelo valor 
de R$35,00, para o qual alunos e 
professores das escolas públicas de 
Ouro Preto, e estudantes da Uni-
versidade Federal de Ouro Preto 

(UFOP) e do Instituto Federal de 
Minas Geras (IFMG) possuem 
desconto. Para adquirir “A Joia do 
Salto”, basta entrar em contato com 
a autora, por meio de sua conta no 
Instagram: @papodemuseologia. 

Sinopse do livro
“A Joia do Salto” conta a his-

tória de Décio, um jovem que 
chega da capital, para trabalhar no 
distrito como médico e acaba indo 
morar na casa de Dona Inácia. A 
trama se sustenta num conflito de 
gerações e costumes, que acaba 
mostrando como pessoas tão dife-
rentes podem criar uma relação de 
afeto e respeito. 

Ouça a Rádio

Ouça pela Internet  www.
sideralfm.com.br

98,7Mhz
Sempre com uma 
programação 
especial para você!



O LIBERAL Ed.1447 - SExta-fEira, 23 dE julho/2021

www.jornaloliberal.net
6OURO PRETO

Ouro Preto receberá verba compensatória 
por danos causados pela mineradora Vale

Chás - Temperos - Farináceos - Grãos - Sementes 
Biscoitos - Integrais - Orgânicos - Doces - Cachaças  

Frutas Desidratadas - Pimentas - Castanhas

Cachoeira do Campo agora tem empório do 
tipo delikatessen com grande variedade de temperos 

Se você é amante da culinária ou apenas gosta de aventurar-
-se na cozinha, agora não é preciso ir a Belo Horizonte comprar 
temperos e condimentos! No dia 10 de julho de 2021 inaugurou-
-se no centro de Cachoeira do Campo o mais novo empreendi-
mento neste ramo alimentício, a Mercato Inconfidentes, uma loja 
especializada que oferece mais de 150 produtos a granel que da-
rão um sabor diferenciado no seu dia a dia. São artigos utilizados 
por grandes cheffs e que agora está acessível a todos na região. O 
sonho de montar um empreendimento não é de agora, e a ideia 
de trazer para Cachoeira do Campo uma loja especializada em 
temperos e especiarias surgiu durante a pandemia ao aventurar-se 
na cozinha e observar a necessidade de idas e vindas ao Mercado 
Central, em Belo Horizonte para adquirir esses produtos. Ao ob-
servar amigos com a mesma necessidade surgiu então a ideia de 
montar uma loja em Cachoeira suprindo a demanda da região. Lá 
na Mercato Inconfidentes você também encontra vários produ-
tos da roça, provenientes de fornecedores e produtores locais que 
possuem a qualidade como um diferencial. Na Mercato Inconfi-
dentes, os clientes encontram diversos produtos a granel, tempe-
ros, condimentos, especiarias, frutas desidratas, farinhas de vários 
tipos, castanhas variadas, geleias artesanais, pimentas, conservas, 
farofas, cachaças especiais, cervejas e vinhos artesanal, biscoitos, 
os maravilhosos doces de São Bartolomeu, queijos de diversos 
tipos e regiões além dos deliciosos queijos trufados e temperados! 
Nossa proposta é trazer mais sabor à mesa das pessoas, tornar 
esse mundo de sabores acessível a todos. Vale a pena dar uma 
passada para conhecer a Mercato Inconfidentes, que está situada 
na Rua Santo Antônio nº 1, na praça Benedito Xavier, em frente 
à farmácia Bastos.

Ouro Preto irá receber 5 milhões 
de reais de indenização da minera-
dora Vale. A verba faz parte do pro-
jeto de Lei (PL) 2.508/21, aprovado 
na última quarta-feira, 14, entre a 
mineradora e o Executivo mineiro 
e garante a todos os municípios do 
Estado o direito a essa medida com-
pensatória. O valor foi calculado de 
acordo com o número de habitantes 
de cada município e poderá ser usa-
do conforme necessidade, desde que 
não seja para pagamento de salários, 
conforme acordo.

O recurso será repassado direta-
mente para os municípios, graças à 
atuação do Presidente da Assembleia 
Legislativa de Minas Gerais (AL-
MG), deputado Agostinho Patrus, 
que assinou, na última terça-feira, 
13, a Emenda à Constituição 109 de 2021.

De acordo com o prefeito Angelo Oswaldo, “foi um 
grande entendimento promovido pelo Ministério Público de 
Minas Gerais, o Governo do Estado e a Vale. Nós queremos 

aplicar em processos de desenvolvimento econômico gerado-
res de emprego, renda e diversificação da economia para que 
nós não fiquemos só dependentes da mineração”.

Retorno seguro às aulas presenciais é pauta da 
primeira reunião do Comitê “Voltas às Aulas”

N
en

o 
Vi

an
na

Na tarde de quinta-fei-
ra, 15 de julho, aconteceu 
a primeira reunião da Co-
missão Municipal “Volta 
às Aulas”. Deliberada pelo 
Decreto n°6.131, de 02 de 
julho de 2021, a comissão 
tem como objetivo promo-
ver um planejamento segu-
ro para o retorno das aulas 
presenciais das escolas mu-
nicipais e estaduais, além 
da Universidade Federal 
de Ouro Preto (Ufop) e do 
Instituto Federal de Minas 
Gerais Campus Ouro Preto 
(IFMG).

O secretário de Edu-
cação, Rogério Fernandes, 
classificou a reunião como positiva. “A principal pauta dessa 
reunião foi estabelecer caminhos para que tenhamos um re-
torno seguro das aulas presenciais. Hoje houve um consenso 
de que o decreto não deve ser revogado, até para assegurar 
que as escolas, não só municipais, como também as esta-
duais, particulares e federais, não tenham um retorno ime-

diato, mas sim um retorno seguro”.
Tânia Garbin, pró-reitora de Graduação da Ufop, e Regi-

nato Fernandes, diretor do IFMG, afirmaram durante a reu-
nião que as instituições por eles representadas não retomarão 
suas atividades presenciais neste ano. Eles enfatizaram que 
o ensino não foi paralisado, mas sim adaptado ao momento 

atípico proporcionado pela pandemia.
A secretária de Saúde, Glauciane Resende, e o enfermei-

ro Jonathan Silva ressaltaram que Ouro Preto está passando 
por um franco processo de imunização, e que não são contra 
o retorno às aulas, mas enfatizaram que esse processo preci-
sa ocorrer da forma mais segura possível e que a microrre-
gião de Ouro Preto ainda se encontra na onda vermelha do 
plano Minas Consciente.

A próxima reunião da comissão foi marcada para a pri-
meira semana de agosto.

Reunião com o Ministério Público
Na mesma data, aconteceu uma reunião entre os gestores 

públicos e o Ministério Público.  “O Ministério Público está 
monitorando toda a situação de um possível retorno às aulas 
em Ouro Preto e nós pedimos um prazo para apresentarmos 
tudo aquilo que está sendo feito e demonstrar que as aulas 
não paralisaram nesse um ano e meio”, disse o secretário 
de Educação. A secretária adjunta de Educação, Débora 
Etrúsco, mencionou que durante o encontro foi ressaltado a 
criação do Comitê e as ações que o Município vem tomando 
desde janeiro de 2021.  “As escolas estão sendo visitadas e 
vistoriadas pelas secretarias de Obras, Saúde e Educação e 
pareceres criteriosos estão sendo elaborados quanto às con-
dições das estruturas físicas”.
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Bianca Gallo fala sobre estratégias de 
comunicação no combate à covid em Itabirito

A CIDADE 
E EU

drjoaodecarvalho@yahoo.com.br

João de 
Carvalho

drjoaodecarvalho@yahoo.com.br

João de 
Carvalho

Estatuto da criança Estatuto da criança 
e do adolescentee do adolescente

A CIDADE 
E EU

DIA 13 DE JULHO de 1990, pela Lei número 8.063 nasceu este 
Estatuto que está completando 31 anos de existência e proteção à 
criança e ao adolescente e que também é considerado pelos estu-
diosos do assunto como a sua “carta de alforria”.

Numa época em que a criminalidade está crescente, seria conve-
niente que todos os pais, professores, advogados, juízes, atinassem 
para rever os direitos e deveres, tanto infante como adolescente, e, 
“como tais devem ser tratados, assistidos, amparados, reeducados, 
reconhecendo seus direitos, mas também lhes dando responsabili-
dade, pois só assim serão participantes cônscios de uma sociedade 
livre, responsável” (Paulo Lúcio Nogueira). Não podemos concordar 
com um país repleto de leis, que se não forem cumpridas, pelos seus 
legítimos responsáveis, jamais gozará do sossego e da segurança 
necessária. Ao relembrarmos a origem deste documento de extre-
ma utilidade, voltamos nossos olhares para alguns artigos de capital 
importância para os dias de hoje. A família é instituição básica, pri-
mordial, indispensável à sociedade organizada, pois, enfraquecida a 
família, debilitada estará a sociedade.

VEJAM O QUE Rui Barbosa, em sua eloquente linguagem 
dizia: “A pátria é a família amplificada. E, a família, divinamente 
constituída, tem por elementos orgânicos: a honra, a disciplina, a 
fidelidade, a benquerença, o sacrifício. Multiplicai a família e tereis 
a pátria”. - Nessa primorosa concepção de lar e de pátria é que 
nós desfrutaremos o melhor conceito e respeito perante as demais 
nações do mundo. Temos a obrigação alienável de viver este sécu-
lo com a responsabilidade de encaminhar os jovens adolescentes, 
para o mundo melhor que pudermos, mas o Estado deve sempre 
cumprir sua parte, via juízes, delegados, professores, promotores 
e educadores, sempre e cada vez mais compromissados com os 
adolescentes e as crianças. Eles serão o futuro da Nação. Deverão 
estar preparados para esta tarefa gigantesca: servir à Pátria com 
honra e dignidade.

Recordemos estes artigos preciosos do Estatuto trintenário:
Artigo 15: A criança e o adolescente têm direito à liberdade, ao 

respeito e à dignidade como pessoas humanas em processo de de-
senvolvimento e como sujeitos de direitos civis, humanos e sociais 
garantidos na Constituição e nas leis.

Artigo 16: O direito à liberdade compreende os seguintes as-
pectos: I – ir, vir e estar nos logradouros públicos e espaços comu-
nitários, ressalvadas as restrições legais; II – opinião e expressão; 
III – crença e culto religiosos; IV – brincar, praticar esportes e diver-
tir-se; V – participar da vida familiar comunitária, sem discriminação; 
VI – participar da vida política, na forma da lei; VII – buscar refúgio, 
auxílio e orientação.

Artigo 18: É dever de todos velar pela dignidade da criança e do 
adolescente, pondo-os a salvo de qualquer tratamento desumano, 
violento, aterrorizante, vexatório ou constrangedor.

EM CONCLUSÃO: O mundo está cada vez mais materialista, 
com a ambição dominando em diversos setores. Não podem ser 
esquecidos os fatores comunicação, religião, família, educação, es-
cola, pais, direitos e deveres para com a Pátria. É nosso dever zelar 
pela dignidade da criança e do adolescente.

Prefeitura de Itabirito faz 
balanço da Julifest

LUCAS PORFÍRIO

Itabirito recebeu entre os dias 
17 e 18 a tradicional Julifest, esse 
ano em formato virtual. Com 16 
atrações musicais e esquetes tea-
trais durante os intervalos, o públi-
co pôde acompanhar mais de 10 
horas de programação através das 
redes sociais da Prefeitura Munici-
pal de Itabirito.

A secretária de Patrimônio 
Cultural e Turismo, Júnia Melil-
lo, relatou que produzir uma festa 
como o Julifest em um formato 
diferente imposto pela pandemia 
foi um grande desafio. “Sabemos 
que os itabiritenses tem uma forte 
relação afetiva com a festa, gerando 
grandes expectativas em relação ao 
evento. Apesar de não haver parâ-
metro de comparação entre o Juli-
fest virtual e o presencial, ficamos 
muito felizes com o resultado, pois, 
conseguimos manter nossa tradição 
viva e movimentar a cena cultural 
de Itabirito”, completou.

Mesmo virtual, as associações 
de bairro puderam vender produ-
tos típicos das festas juninas. Uma 
forma também de interação entre 
a população e o evento. De acordo 
com Júnia: “Tivemos um retorno 

muito bom das associações de bair-
ro, que na maioria venderam quase 
a totalidade do que prepararam pa-
ra o evento. Sua participação é pri-
mordial, uma vez que a Julifest foi 
uma festa criada em função dessas 
associações, e é uma oportunidade 
para se capitalizarem e colocarem 
suas contas em dia”.

O evento priorizou atrações 
locais para essa edição. Artistas 
credenciados foram sorteados para 
compor a Julifest. A secretária de 
Patrimônio Cultural e Turismo ex-
plicou que “Itabirito é um celeiro de 
talentos em várias áreas, e é nosso 
dever valorizá-los prioritariamente 
nas festas promovidas pelo municí-
pio [...]. A inclusão dos grupos do 
teatro dona Maria Fulô e Flor de 
Maio também foi uma novidade 
que abrilhantou o evento, fazendo 
cenas relacionadas à história do 
Julifest de maneira muito criativa e 
engraçada”.

Para Thays Simões e Éric La-
na, integrantes da banda Ricercare, 
que encerra o evento com uma tra-
dicional festa na roça, a escolha de 
priorizar artistas locais foi acertada. 
“Nós, artistas locais, temos shows 
belíssimos e trabalhamos em prol 
da cultura de nossa cidade, nada 

mais justo de que essa valorização 
aconteça”, disseram.

O grupo que atua com shows 
temáticos e está no mercado há 
mais de 15 anos na Região dos In-
confidentes contou ainda, que “é 
sempre uma honra tocar na Julifest 
e encerrar uma festa tão linda foi de 
grande responsabilidade, afinal a 
Julifest já faz parte da cultura itabi-
rense e nós adoramos ter feito parte 
desse momento histórico que mar-
ca a primeira edição virtual”.

O evento impacta Itabirito fi-
nanceiramente, conforme explica 
Júnia Melillo, “a Julifest, quando 
feita presencialmente, gera milhões 
em divisas para o município, com 
o aquecimento de vários setores 
do comércio. No caso da Julifest 
Virtual, este retorno é muito mais 
focado nas vendas das Associações 
de Bairro”.

Para quem não pôde assistir 
ao evento online ou quiser rever 
as atrações do Julifest 2021, todas 
as transmissões estão disponíveis 
nas redes da PMI. “Temos uma 
grande expectativa em poder rea-
lizar, quem sabe no ano que vem, 
uma Julifest presencial com muito 
calor humano e muitas novidades. 
Aguardem!”, finalizou a secretária.

Desde o dia 02 de julho, a Se-
cretaria Municipal de Comunica-
ção de Itabirito está com nova ges-
tão. Bianca Gallo assumiu a pasta, 
substituindo Marisa Gurgel, que se 
desligou por motivos de foro ínti-
mo, de acordo com a Prefeitura.

Bianca é formada em Adminis-
tração Pública pela Universidade 

Federal de Ouro Preto. Para ela, 
a área possibilita conversar e en-
tender os vários tipos de público e 
observar uma forma mais direta de 
atingi-los. “Um administrador que 
não se utiliza da comunicação para 
mediar, montar estratégias e fazer a 
interação entre o governo e a socie-
dade está fadado ao fracasso. Ser 

aliado do jornalismo, da área criati-
va, das redes sociais é fundamental 
nos dias de hoje”, pontuou.

Essa é a terceira troca na Se-
cretaria de Comunicação, desde 
o início da gestão do prefeito Or-
lando Caldeira. Bianca explica 
que dentre os principais desafios 
de assumir a pasta neste momen-
to é “conseguir, no menor tempo 
possível, comunicar à população 
todas as informações relacionadas 
à Covid-19: ondas do Plano Minas 
Consciente, vacinação, sintomas, 
medidas de distanciamento. Ainda 
existem muitas dúvidas quanto à 
pandemia”.

A comunicação sobre a Pande-
mia foi uma das principais críticas 
em relação à gestão anterior, tanto 
de vereadores de Itabirito, quanto 
de usuários do Sistema Único de 
Saúde. Dentre as principais recla-
mações estão as informações so-
bre a vacinação nas áreas rurais do 
município.

Segundo a nova secretária, 
desde o dia 5 de julho, a PMI apre-
senta, semanalmente, informações 
do programa de vacinação, fa-
zendo uso inclusive de um carro 
de som. “Além disso, há entrega 
de panfletos na zona urbana pela 
equipe de apoio (coletes verme-

lhos) e na zona rural pelos agen-
tes de saúde locais. Os panfletos 
reúnem informações sobre cadas-
tramento, contatos para esclare-
cer dúvidas e também a opção de 
realizar o cadastro na UBS de re-
ferência, caso a pessoa não tenha 
acesso à internet. Na última sema-
na, disponibilizamos no site a lista 
de cadastrados para que as pessoas 
possam conferir seu nome, como 

também em qual grupo estão inse-
ridas (prioritário ou geral)”.

Bianca afirma que, na sua ges-
tão, espera “dar continuidade ao 
bom trabalho que já era desem-
penhado na Secretaria, sendo o 
suporte das outras Secretarias e a 
ponte que liga a gestão à popula-
ção”. Ainda, “cumprir o plano de 
governo RETO - rápido, eficiente, 
transparente e online”, finalizou.

(31) 98491-1890
Anúncios
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Anúncios
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Carbono zero: Prefeitura de Itabirito 
promove Julifest sustentável

Extrato do 4º Termo Aditivo do Con-
trato de Prestação de Serviço do Seguro 
de Veículos. Referência: Pregão Presen-
cial nº 049/2017, nos termos da Lei nº 
8.666/93, com suas posteriores alterações. 
Contratante: Serviço Autônomo de Sanea-
mento Básico do Município de Itabirito 
- MG. Contratada: GENTE SEGURA-
DORA S/A Objeto: Prestação de serviços 
de seguro total de veículos, maquinários e 
motocicletas para a frota do Serviço Autô-
nomo de Saneamento Básico de Itabirito/
MG, Valor Total: R$40.296,00 (Quarenta 
mil duzentos e noventa e seis reais). For-
ma de pagamento: 10 (dez) dias úteis após 
emissão e aceite da apólice. Vigência: Fica 
aditado até 12/07/2022. Dotação Orçamen-
tária: ADM. – Manutenção Conserv. e Am-
pl. da Frota, Maq. e Equip. Automotivos: 
17.512.1701 4.001 33.90.39.00 e 17 512 
1702 4002 33 90 39 53.Permanecem inal-
teradas as demais cláusulas e condições do 
contrato original. Data da assinatura do Ter-
mo Aditivo: 07/07/2021. Rogério Eduardo 
de Oliveira, Diretor Presidente do SAAE.
Aviso de Julgamento da Proposta e 
Habilitação – O SAAE de Itabirito torna 
público que realizou abertura da Proposta 
e Habilitação do Processo Licitatório 
nº048/2021, na modalidade de Tomada 
de Preço nº002/2021, Objeto: Contrata-
ção de empresa especializada em obras de 
alteamento de poços de visitas, alteamento 
de bueiros, substituição de redes de abas-
tecimento de água, de ramais prediais de 
água, de redes coletoras de esgoto e de 
ramais prediais de esgoto, como apoio aos 
sistemas de abastecimento de água, drena-
gem urbana e esgotamento sanitário, em 
diversas vias públicas em vários bairros 
do município de Itabirito-MG, conforme 
especificações do Anexo I do Edital. Em-
presa Vencedora e Habilitada vencedora 
do ADMENSIONAL ENGENHARIA 
LTDA, perfazendo um valor total de 
R$649.156,58 (seiscentos e quarenta e 
nove mil cento e cinquenta e seis reais e 
cinquenta e oito centavos), Itabirito / MG, 
14/04/2021 – Rogério Eduardo de Olivei-
ra, Diretor Presidente do SAAE.
Extrato de Contrato de Obra de Dre-
nagem Urbana. Referência: Processo 
Licitatório nº048/2021, na modalidade 
Tomada de Preço nº002/2021, Contratan-
te: Serviço Autônomo de Saneamento Bá-
sico de Itabirito-MG. Empresa Contratada: 
Admensional Engenharia Ltda. Objeto: 
Contratação de empresa especializada em 
obras de alteamento de poços de visitas, al-
teamento de bueiros, substituição de redes 
de abastecimento de água, de ramais pre-
diais de água, de redes coletoras de esgoto 
e de ramais prediais de esgoto, como apoio 
aos sistemas de abastecimento de água, 
drenagem urbana e esgotamento sanitário, 
em diversas vias públicas em vários bair-
ros do município de itabirito-mg, confor-
me especificações do Anexo I do Edital, 
Valor total deste contrato: R$649.156,58 
(seiscentos e quarenta e nove mil cento e 
cinquenta e seis reais e cinquenta e oito 
centavos),  Forma de pagamento: confor-
me edital. Vigência: Até 31/12/2021 ou até 
terminar quantitativo contratado. Data da 
assinatura do contrato: 13/07/2021. Rogé-
rio Eduardo de Oliveira, Diretor Presidente 
do SAAE.
Extrato de Contrato de Serviço de Ma-
nutenção de Caminhão Ford. Referência: 
Processo Licitatório nº085/2020, na mo-
dalidade de Pregão Presencial 059/2020, 
S.R.P. nº 022/2020. Contratante: Ser-
viço Autônomo de Saneamento Básico 
de Itabirito-MG. Empresa Contratada: 
LI Comércio de Materiais Hidráulicos e 
Pneumáticos Ltda – ME. Objeto: Presta-
ção de serviços mecânicos de assistência 
técnica, socorro (atendimento no local on-
de os caminhões e veículos sofreu a pane) 
e manutenção preventiva e corretiva, para 
os caminhões e veículos pertencentes e os 
que venham a pertencer à frota do SAAE 
de Itabirito – MG, conforme especifica-
ções do anexo I do edital. Valor Global: 
R$1.505,00 (Um mil quinhentos e cinco 
reais). Forma de pagamento: conforme 
edital. Vigência: até 31/12/2021.  Dotação 
Orçamentária: Dotação Orçamentária: 
17.512.1711.4030.339039 16. Data da as-
sinatura do contrato: 28/06/2021. Rogério 
Eduardo de Oliveira, Diretor Presidente 
do SAAE.
Extrato de Contrato de Serviço de Ma-
nutenção de Mini - Escavadeira. Refe-
rência: Processo Licitatório nº070/2020, 
na modalidade de Pregão Presencial 
048/2020, S.R.P. nº 018/2020. Contra-
tante: Serviço Autônomo de Saneamento 
Básico de Itabirito-MG. Empresa Contra-
tada: LI Comércio de Materiais Hidráu-
licos e Pneumáticos Ltda – ME. Objeto: 
Contratação de empresa especializada para 
a prestação de serviços mecânicos de as-
sistência técnica, socorro (atendimento no 
local onde o equipamento sofreu a pane) 
e manutenção preventiva e corretiva, pa-

ra os equipamentos pertencentes e os que 
venham a pertencer à frota do SAAE de 
Itabirito – MG, conforme especificações 
do anexo I do edital. Valor deste contrato: 
R$1.380,00 (Um mil trezentos e oitenta 
reais). Forma de pagamento: conforme 
edital. Vigência: até 31/12/2021.  Dotação 
Orçamentária: Dotação Orçamentária: 
Operações e Manut. em Abast. de Água 
nas Sedes Urbanas. 17.  512.  1711.  4030.  
33  90  39  16. Data da assinatura do con-
trato: 28/06/2021. Rogério Eduardo de 
Oliveira, Diretor Presidente do SAAE.
Extrato de Contrato de Serviço de Ma-
nutenção de Caminhão e Veículos. Refe-
rência: Processo Licitatório nº029/2021,
na modalidade de Pregão Presencial 
013/2021, S.R.P. nº005/2021. Contra-
tante: Serviço Autônomo de Saneamento 
Básico de Itabirito-MG. Empresa Contra-
tada: LI Comércio de Materiais Hidráu-
licos e Pneumáticos Ltda – ME. Objeto: 
Contratação de empresa especializada em 
fornecimento de peças, componentes e 
acessórios a serem utilizados nos veículos 
pertencentes à frota do serviço autônomo 
de saneamento básico de Itabirito – MG. 
Valor deste contrato: R$12.182,00 (Doze 
mil cento e oitenta e dois reais). Forma 
de pagamento: conforme edital. Vigência: 
até 31/12/2021.  Dotação Orçamentária: 
Dotação Orçamentária: Operações e Ma-
nut. em abast. de água nas sedes urbanas. 
17.512.1702.4002.33  90.90.00,17.512.171
1.4030.33.90. 30.37, 17.512.1701.4001.33  
90  30 02, 17.512.1711.4030.33  90  30 37 
e 17.512.1711.4030.33  90  30 37. Data da 
assinatura do contrato: 28/06/2021. Rogé-
rio Eduardo de Oliveira, Diretor Presidente 
do SAAE.
Extrato de Contrato de Empresa para 
Manutenção em Bombas FLYGT. Re-
ferência: Pregão Presencial  050/2020, 
Processo Licitatório 072/2020 S.R.P. 
019/2020 nos termos da Lei nº 8.666/93, 
com suas posteriores alterações. Contra-
tante: Serviço Autônomo de Saneamento 
Básico do Município de Itabirito - MG. 
Contratadas: PRSE Brasil Vendas e Ma-
nutenção EIRELI – Objeto serviço espe-
cializado de manutenção preventiva e/ou 
corretiva, com fornecimento total de peças, 
conforme planilha da autorizada, para as 
bombas da marca FLYGT, instaladas em 
unidades operacionais destinadas à eleva-
ção de esgoto (elevatórias) e do sistema de 
tratamento de esgoto (ETE) do SAAE de 
Itabirito – MG,- Vigência: Fica contratada 
até 31/12/2021 Dotação Orçamentária: 
Dotação Orçamentária 17 512 1702 4002 
33 90 39 Valor total R$60.955,40 (Ses-
senta mil novecentos e cinquenta e cinco 
reais e quarenta centavos). Permanecem 
inalteradas as demais cláusulas. Data da 
assinatura do contrato: 02/07/2021. Rogé-
rio Eduardo de Oliveira, Diretor Presidente 
do SAAE.
Extrato de Contrato para Locação de 
Equipamentos. Referência: Processo 
Licitatório nº037/2021, na modalidade 
Pregão Presencial nº020/2021, S.R.P. 
nº 010/2021 Contratante: Serviço Autô-
nomo de Saneamento Básico de Itabirito-
-MG. Empresas Contratadas Ouro Minas 
Cooperativa de Transportes Alternativo 
de Passageiros e Cargas de Minas Gerais 
– Cooperouro Minas e Matos Ribeiro 
Hidrojateamento Ltda. Objeto: locação 
de  caminhão equipado com guindauto 
(munck) com motorista, para atender as 
demandas operacionais dos sistemas de 
água, esgoto e drenagem do Serviço Autô-
nomo de Saneamento Básico de Itabirito/
MG – SAAE. Valor total destes contra-
tos: R$21.107,20 (Vinte e um mil cento 
e sete reais e vinte centavos), Forma de 
pagamento: conforme edital. Vigência: 
Até 31/12/2021. Data da assinatura destes 
contratos: 08/07/2021. Rogério Eduardo 
de Oliveira, Diretor Presidente do SAAE.
Aviso de Julgamento da Proposta e 
Habilitação – O SAAE de Itabirito torna 
público que realizou abertura da Proposta 
e Habilitação do Processo Licitatório 
nº049/2021, na modalidade de Tomada 
de Preço nº003/2021, Objeto: Contrata-
ção de empresa especializada em constru-
ção civil para construção e acabamentos, 
incluindo montagens hidráulica e elétrica 
das Estações Elevatórias de Água Trata-
da (E.E.A.T.) do novo Itabirito II, Álvaro 
Maia, Meu Sítio I e Nossa Senhora de Fá-
tima, pertencentes ao Serviço Autônomo 
de Saneamento Básico de Itabirito – MG, 
conforme Anexo I do Edital. Empresa 
Vencedora e Habilitada vencedora do 
Central Soluções Locação de Automó-
veis LTDA, perfazendo um valor total de 
R$550.056,62 (quinhentos e cinquenta mil 
cinquenta e seis reais e sessenta e dois cen-
tavos), Itabirito / MG, 14/07/2021 – Rogé-
rio Eduardo de Oliveira, Diretor Presidente 
do SAAE.
Extrato de Contrato de Obra de Cons-
truções de Elevatória. Referência: Pro-
cesso Licitatório nº049/2021, na moda-
lidade Tomada de Preço nº003/2021, 
Contratante: Serviço Autônomo de Sanea-
mento Básico de Itabirito-MG. Empresa 
Contratada: Central Soluções Locação de 
Automóveis LTDA. Objeto: Contratação 
de empresa especializada em construção 

civil para construção e acabamentos, in-
cluindo montagens hidráulica e Elétrica 
das Estações Elevatórias de Água Tratada 
(E.E.A.T.) do Novo Itabirito II, Álvaro 
Maia, Meu Sítio I e Nossa Senhora de Fá-
tima, pertencentes ao Serviço Autônomo 
de Saneamento Básico de Itabirito – MG, 
Conforme Anexo I do Edital, valor total 
deste contrato: R$550.056,62 (quinhentos 
e cinquenta mil cinquenta e seis reais e 
sessenta e dois centavos),  Forma de pa-
gamento: conforme edital. Vigência: Até 
31/12/2021 ou até terminar quantitativo 
contratado. Data da assinatura do contrato: 
14/07/2021. Rogério Eduardo de Oliveira, 
Diretor Presidente do SAAE.
2º Termo Aditivo do Contrato de Pres-
tação de Serviços de Elaboração de Pro-
jeto e Execução de Extensão de Rede 
de Elétrica.  Referência: Processo Lici-
tatório nº071/2020, na modalidade Pre-
gão Presencial nº049/2020, Contratante: 
Serviço Autônomo de Saneamento Básico 
de Itabirito-MG. Empresa Contratada: 
SEMA Eletrificações EIRELI. Objeto: 
contratação de empresa especializada para 
elaboração de projeto e execução de uma 
extensão de rede elétrica de distribuição 
rural trifásica para o Serviço Autônomo 
de Saneamento Básico de Itabirito - MG, 
conforme especificações do anexo I, Con-
forme edital, Valor Total Deste Aditivo: 
R$68.004,00 (sessenta e oito mil e quatro 
reais), Forma de pagamento: conforme 
edital. Vigência: Até 31/12/2021. Dotação 
Orçamentária: Operações e manutenções 
em abastecimento de água nas regiões 
rurais 17 511 1705 3.005 44.90.51.03. 
Data da assinatura do Aditivo: 15/07/2021. 
Rogério Eduardo de Oliveira, Diretor Pre-
sidente do SAAE.
Aviso de Julgamento da Proposta e 
Habilitação – O SAAE de Itabirito torna 
público que realizou abertura da Proposta 
e Habilitação do Processo Licitatório 
nº053/2021, na modalidade de Pregão 
Presencial nº033/2021. Objeto: contra-
tação de empresa especializada em son-
dagem de solos, para execução de furos 
e relatórios de sondagem SPT (Standard 
Penetration Test) Ø 2 ½” nos terrenos do 
reservatório São Mateus e do reservatório 
Alto do Espelho, pertencentes ao siste-
ma de abastecimento de água do Serviço 
Autônomo de Saneamento Básico de Ita-
birito-MG, conforme especificações do 
anexo I. Empresa Vencedora e Habilitada: 
Nacional Sondagens LTDA. valor total: 
R$3.183,33 (Três mil cento e oitenta e três 
reais e trinta e três centavos), Itabirito/MG, 
16/07/2021 – Rogério Eduardo de Olivei-
ra, Diretor Presidente do SAAE.
Processo nº: 057/2021 - Despacho – Re-
conheço a Inexigibilidade de Licitação 
004/2021, para contratação de pessoa 
jurídica para realização de serviços espe-
cializados na área de hidrogeologia com 
elaboração de documentação técnica para 
formação de processos de outorga e para 
cumprimento de condicionantes de outor-
gas e para cumprimentos de condicionan-
tes de outorgas de água subterrânea de 
poços tubulares.  Para o SAAE, pelo valor 
Total de R$207.480,00 (duzentos e sete 
mil quatrocentos e oitenta reais), de acordo 
com o Processo nº. 057/2021 em epigrafe 
e nos termos do Artigo 25, Inciso II da Lei 
nº. 8.666/93 e suas posteriores alterações. 
Contratado: Hidrovia Hidrogeologia e 
Meio Ambiente Ltda – Itabirito, 13 de Ju-
lho de 2021 Rogério Eduardo de Oliveira, 
Diretor Presidente do SAAE. - Ratifico 
o reconhecimento de Inexigibilidade de 
Licitação no processo, nos termos do 
Art. 25, Inciso II da Lei nº. 8.666/93 com 
suas posteriores alterações. Itabirito, 13 de 
Julho 2021. Rogério Eduardo de Oliveira, 
Diretor Presidente do SAAE.
Extrato do Contrato de Empresa com 
Notória Especialização para Pres-
tação de Serviços Técnicos de Alta 
Complexidade na Área de Hidrogeo-
logia. Referência: Processo Licitatório 
nº057/2021, na modalidade Inexigibili-
dade nº004/2021, Contratante: Serviço 
Autônomo de Saneamento Básico de Ita-
birito-MG. Empresa Contratada Hidrovia 
Hidrogeologia e Meio Ambiente LTDA, 
Objeto: contratação de pessoa jurídica para 
realização de serviços especializados na 
área de hidrogeologia com elaboração de 

documentação técnica para formação de 
processos de outorga e para cumprimento 
de condicionantes de outorgas e para cum-
primentos de condicionantes de outorgas 
de água subterrânea de poços tubulares.  
Para o SAAE. Valor Total: R$207.480,00 
(Duzentos e sete mil quatrocentos e oitenta 
reais), Forma de pagamento: conforme a 
Inexigibilidade - contrato. Vigência: Até 
30/01/2023. Dotação Orçamentária: 17  
512 1701 400133.90.39.05 Oper/Mant. em 
Preservação Conservação e Controle Amb. 
Recuperação de Áreas Degradadas. Data 
da assinatura do contrato: 13/07/2021. 
Rogério Eduardo de Oliveira, Diretor Pre-
sidente do SAAE.
Aviso de Julgamento da Proposta e 
Habilitação – O SAAE de Itabirito torna 
público que realizou abertura da Proposta 
e Habilitação do Processo Licitatório 
nº055/2021, na modalidade de Tomada de 
Preço nº005/2021, Objeto: Contratação de 
empresa especializada em construção civil 
com a finalidade de reformar e revitalizar 
as Captações de Água Bruta do Córrego 
Seco, Barraginha e Bação, a Estação Ele-
vatória de Água Bruta (E.E.A.B.) Chifrão 
e realizar melhoria no acesso do reserva-
tório Pedro Tatu, pertencentes ao Serviço 
Autônomo de Saneamento Básico de Ita-
birito - MG, conforme anexo I do edital. 
Empresa Vencedora e Habilitada HF En-
genharia e Construção LTDA, perfazendo 
um valor total de R$1.195.446,66 (um 
milhão, cento e noventa e cinco mil qua-
trocentos e quarenta e seis reais e sessenta e 
seis centavos), Itabirito / MG, 20/07/2021 
– Rogério Eduardo de Oliveira, Diretor 
Presidente do SAAE.
Extrato de Contrato de Obra de Re-
vitalização das Captações de Água 
Bruta. Referência: Processo Licitatório 
nº055/2021, na modalidade Tomada de 
Preço nº005/2021, Contratante: Servi-
ço Autônomo de Saneamento Básico de 
Itabirito-MG. Empresa Contratada: HF 
Engenharia e Construção LTDA. Objeto: 
Contratação de empresa especializada em 
construção civil com a finalidade de re-
formar e revitalizar as captações de água 
bruta do Córrego Seco, Barraginha e Ba-
ção, a Estação Elevatória de Água Bruta 
(E.E.A.B.) Chifrão e realizar melhoria no 
acesso do Reservatório Pedro Tatu, Per-
tencentes ao Serviço Autônomo de Sanea-
mento Básico de Itabirito - MG, Conforme 
Anexo I do Edital, Valor total deste contra-
to: R$1.195.446,66 (um milhão, cento e 
noventa e cinco mil quatrocentos e quaren-
ta e seis reais e sessenta e seis centavos). 
Forma de pagamento: conforme edital. 
Vigência: Até 31/12/2021 ou ate terminar 
quantitativo contratado. Data da assinatura 
do contrato: 20/07/2021. Rogério Eduardo 
de Oliveira, Diretor Presidente do SAAE.
Aviso de Julgamento da Proposta e 
Habilitação – O SAAE de Itabirito torna 
público que realizou abertura da Proposta 
e Habilitação do Processo Licitatório 
nº051/2021, na modalidade de Pregão 
Presencial nº032/2021, Objeto: Contra-
tação de empresa especializada no forne-
cimento de macro medidor de vazão, vál-

vulas redutoras de pressão e transdutores 
de pressão para atender de forma eficaz a 
demanda do Sistema de Abastecimento de 
Água do SAAE de Itabirito - MG, confor-
me especificações do anexo I, do Edital. 
Empresas Vencedoras e Habilitadas Cen-
tral Soluções Locações de Automóveis Lt-
da, Alvimar Moreira – ME e Conaut Con-
troles Automáticos Ltda. Perfazendo um 
valor total do processo de R$156.210,00 
(Cento e cinquenta e seis mil duzentos e 
dez reais), Itabirito / MG, 21/07/2021 – 
Rogério Eduardo de Oliveira, Diretor Pre-
sidente do SAAE.
Extrato de Contrato de Aquisição de 
Material de Cantina e Limpeza. Refe-
rência: Processo Licitatório nº038/2021,
na modalidade de Pregão Presencial 
021/2021, S.R.P. nº 011/2021, nos termos 
da Lei nº 8.666/93, com suas posteriores 
alterações. Contratante: Serviço Autôno-
mo de Saneamento Básico do Município 
de Itabirito - MG. Contratada: Maria Ge-
ralda da Silva Braga & CIA  Ltda. Objeto: 
Para fornecimento de materiais de cantina 
e produtos de limpeza a serem utilizados 
rotineiramente nas unidades e dependên-
cias do SAAE de Itabirito-MG, confor-
me especificações do anexo I do edital. 
Perfazendo um Valor Total: R$2.694,00 
(dois mil seiscentos e noventa e quatro 
reais). Forma de pagamento: 10 (dez) dias 
corridos após a emissão e conferência da 
Nota Fiscal. Vigência: Fica vigente até 
31/12/2021. Dotação Orçamentária: Do-
tação Orçamentária: Op. Manut. Ações 
de Gestão Adm. Geral do SAAE 17  512  
1711  4.030  33  90  30  07  . Permanecem 
inalteradas as demais cláusulas e condições 
do contrato original. Data da assinatura do 
contrato: 21/07/2021. Rogério Eduardo de 
Oliveira, Diretor Presidente do SAAE.
Extrato de Contrato para Prestação de 
Serviços de Retroescavadeira com Ope-
rador. Referência: Processo Licitatório 
nº104/2020, na modalidade Pregão Pre-
sencial nº072/2020, S.R.P. nº030/2020. 
Contratante: Serviço Autônomo de Sanea-
mento Básico de Itabirito-MG. Empresa 
Contratada: Construtora Silva Tomaz 
Empreendimentos LTDA, Objeto: Regis-
tro de Preços para futura e eventual con-
tratação de empresa especializada para a 
prestação de serviços de retroescavadeira 
com operador para atender as demandas 
operacionais do sistema de água e esgoto 
do Serviço Autônomo de Saneamento Bá-
sico de Itabirito – MG, conforme especi-
ficações do anexo I, do edital.  Valor total 
deste contrato a empresa: R$19.886,00 
(Dezenove mil oitocentos e oitenta e seis 
reais). Forma de pagamento: conforme 
edital. Vigência: Até 31/12/2021. Dotação 
Orçamentária 17.512.1701. 4001.33.90 39 
12 e 17 512 1702  4002  33  90  39  12  Da-
ta da assinatura do contrato: 21/07/2021. 
Rogério Eduardo de Oliveira, Diretor Pre-
sidente do SAAE.
Extrato de Contrato de Serviço de 
Manutenção de Mini – Escavadeira e 
Diagnóstico. Referência: Processo Li-
citatório nº070/2020, na modalidade de 
Pregão Presencial 048/2020, S.R.P. nº 

018/2020. Contratante: Serviço Autônomo 
de Saneamento Básico de Itabirito-MG. 
Empresa Contratada: LI Comércio de Ma-
teriais Hidráulicos e Pneumáticos LTDA 
– ME. Objeto: Contratação de empresa 
especializada para a prestação de serviços 
mecânicos de assistência técnica, socorro 
(atendimento no local onde o equipamento 
sofreu a pane) e manutenção preventiva 
e corretiva, para os equipamentos perten-
centes e os que venham a pertencer à frota 
do SAAE de Itabirito – MG, conforme 
especificações do anexo I do edital. Valor 
Global: R$57.500,00 (Cinquenta e sete mil 
e quinhentos reais). Forma de pagamento: 
conforme edital. Vigência: até 31/12/2021.  
Dotação Orçamentária: Dotação Orça-
mentária: Operações e manut. em abast. 
de água nas Sedes Urbanas. 17 512 1711 
4030 33.90.39.16. Data da assinatura do 
contrato: 22/07/2021. Rogério Eduardo de 
Oliveira, Diretor Presidente do SAAE.
Extrato de Contrato de Empresa para 
Manutenção em Bombas FLYGT. Re-
ferência: Pregão Presencial  050/2020, 
Processo Licitatório 072/2020 S.R.P. 
019/2020 nos termos da Lei nº 8.666/93, 
com suas posteriores alterações. Contra-
tante: Serviço Autônomo de Saneamento 
Básico do Município de Itabirito - MG. 
Contratadas: PRSE Brasil Vendas E Ma-
nutenção EIRELI – Objeto serviço espe-
cializado de manutenção preventiva e/ou 
corretiva, com fornecimento total de peças, 
conforme planilha da autorizada, para as 
bombas da marca FLYGT, instaladas em 
unidades operacionais destinadas à eleva-
ção de esgoto (elevatórias) e do sistema de 
tratamento de esgoto (ETE) do SAAE de 
Itabirito – MG,- Vigência: Fica contratada 
até 31/12/2021 Dotação Orçamentária: 
Dotação Orçamentária 17 512 1702 4002 
33 90 39 e 17  512  1702  4002  33  90  
30 Valor total R$38.550,90 (Trinta e oito 
mil quinhentos e cinquenta reais e noven-
ta centavos). Permanecem inalteradas as 
demais cláusulas. Data da assinatura do 
contrato: 22/07/2021. Rogério Eduardo de 
Oliveira, Diretor Presidente do SAAE. 
Serviço Autônomo de Saneamento Bá-
sico de Itabirito/MG - Edital – Tomada 
de Preços nº006/2021 - PL058/2021, 
Contratação de empresa especializada em 
realização de obras civis, para a execução 
de diversas Obras de Drenagem Urbana 
para o Serviço Autônomo de Saneamento 
Básico – SAAE, no Município de Itabirito-
-MG, conforme especificações do anexo I 
do edital. Tipo: Menor Preço Por Item. Pra-
zo e horário para efetuar o cadastramento 
e habilitação nos moldes do artigo 22 §2º: 
até o dia 04/08/2021. Prazo e horário para 
recebimento dos envelopes de proposta 
comercial e o certificado de cadastramento: 
até dia 09/08/2021 até às 08h30min. Data d 
Horário de início da sessão: dia 09/08/2021 
às 09h00min. O edital poderá ser retirado 
pelo Site www.saaeita.mg.gov.br, no Setor 
de Compras; E-mail: compras@saaeita.mg.
gov.br. A reunião de abertura do processo 
acontecerá na sala de reuniões do SAAE, 
localizada na Rua Rio Branco, nº 99, Cen-
tro, Itabirito/MG. Tel.: (31) 3562 4102.

Tradicional atração cultural, a Julifest inova neste ano, reafirmando o compromisso com a 
preservação ambiental. De forma inédita, a Prefeitura de Itabirito compensará toda a emissão 
de gases do efeito estufa – GEE realizada pelo poder público durante a Julifest 2021 por meio 
do plantio de mudas de árvores.

A iniciativa da Secretaria de Meio Ambiente e Desenvolvimento Sustentável visará com-
pensar a emissão de gases do efeito estufa acumulada ao longo das mais de 10 horas de 
programação do evento.

“Graças a essa iniciativa, a Julifest é um evento sustentável, de forma inédita em Itabirito, 
contribuindo com o esforço internacional para impedir o aquecimento global e melhorar a 
qualidade do ecossistema”, destaca o secretário de Meio Ambiente e Desenvolvimento Sus-
tentável, Frederico Leite.

A expectativa é de que sejam plantadas mais de 600 mudas de árvores para zerar a emis-
são de carbono, compensando as emissões produzidas por equipamentos e transportes de 
responsabilidade da Prefeitura durante o evento.
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NOTAS 
DA PEDRA

Elson 
Cruz

Cinema: O nosso sambista Pirulito da Vila par-
ticipa do documentário da vida do presidente. 
Gravações em Cacique de Ramos (RJ) com 
previsão de ser lançado o filme ainda este ano. 

Ao lado do Pirulito grandes sambistas como Diogo Cunha. Produ-
ção de Milton Manhães e Marquinho Sathan. É Itabirito sendo proje-
tado no mundo da música através deste competente profissional. Ao 
Pirulito da Vila votos de sucessos sempre!
São Joaquim: A imagem é um dos bens móveis, religiosos, históri-
cos e culturais que compõe o acervo da Paróquia Nossa Senhora da 
Boa Viagem, criada em 1745. Depois de 2 anos ela foi entregue no 
último dia 09, devidamente restaurada pela Fundação de Arte de Ou-
ro Preto. Agora você pode ver de perto o trabalho realizado. Ela está 
na Paróquia da nossa Padroeira, sob os cuidados do nosso dinâmico 
pároco Miguel Ângelo Fiorillo.
Marzagão: A comunidade esteve em festa no último domingo com 
a presença do prefeito Orlando Caldeira e secretários, entregando as 
obras de pavimentação tão sonhada pelos moradores. No ar o senti-
mento de gratidão e confiança no futuro. Parabéns!
Aulas presenciais: A secretária de educação do município, Iracema 
Mapa, confirmou para breve a volta as aulas, atendendo a pedido de 
53% dos pais de alunos. Será implantado o sistema híbrido, que leva 
em conta a metragem de sala de aula e o número de alunos. Serão 
divididos em bolhas com possibilidade de revezamento. Tudo muito 
criterioso e dentro dos padrões estabelecidos.
Luto: Com pesar noticiamos o falecimento de D. Nazinha (Maria da 
Costa Carmo) mãe da vereadora Rose da Saúde. Aos 93 anos, deixa 
lição de vida, amizades e eterna saudades de amigos e familiares. 
Nossas condolências.
Alma romântica: A vida é alguns deveres que trouxemos para fazer 
em casa. Quando se vê, já é sexta feira…quando se vê passaram 
60 anos, agora é tarde demais para ser reprovado... e se me dessem, 
um dia, uma outra oportunidade, eu nem olhava o relógio, seguia 
sempre...  Sempre em frente. E iria jogando pelo caminho a casca 
dourada e inútil das horas. Portanto, não perca tempo...abrace, beije, 
faça um cafuné, sorria, afague, agrade, mime, mimoseie aquela alma 
antiga que caminha sempre ao seu lado. Ainda que seja em pensa-
mento. (Mario Quintana)
Importante: Já estão aberta as inscrições para atendimento de 
Equoterapia para crianças e jovens de 3 a 25 anos que possuem de-
ficiência. Sem contra-indicações para a prática, conforme programa 
municipal. Informações à Rua João Pinheiro 984 - Santa Efigênia.
Para refletir: Nós acreditamos que o maior tesouro da terra está na 
pessoa humana. (Credo Júnior)

Aniversário: Filha de 
Sandra e Luís Carlos 
Nascimento, comple-
tou 15 anos no último 
dia 14 a talentosa 
jovem Sofia Delabrida 
Nascimento, motivo 
de reunião da família 
e comemorações re-
vestidas de carinho, 
alegria e muita bada-
lação. Parabéns!

Jovem destaque: 
Maria Leandra jovem 
procedente da cida-

de de Comercinho 
comemorou mais 
um aniversário no 

último dia 2. Ao lado 
da irmã Vanessa, ela 
recebeu mensagens 

de carinho e incen-
tivo. Está sempre 

irradiando charme e 
beleza. Parabéns!

Atendendo por agendamento e entregas
98742.2990

Jimi V: Prefeitura de Itabirito apoia 
atletas em competição estadual

Revitalizada a Escola do Marzagão
A Prefeitura de Itabirito inau-

gurou no último sábado, dia 17 
de julho, a revitalização da Escola 
Municipal Antonio Toledo Sobri-
nho, fruto de parceria entre a ges-
tão municipal e a Vale. A escola 
tem capacidade para receber até 
120 alunos de primeiro e segun-
do períodos da educação infantil 
e dos anos iniciais do ensino fun-
damental. Atualmente, 71 alunos 
estão matriculados.

“Por meio da educação pode-
mos melhorar e mudar nossa ci-
dade. A revitalização da escola do 
Marzagão é uma conquista para 
toda a Itabirito e temos a missão 
de contribuir para que essa unida-
de de ensino continue a dar certo“, 
destacou a diretora pedagógica 
Maria Helena Melo.

A empresa Vale foi parceira 
na reforma da escola e na cons-
trução da quadra de esportes da 
instituição. “A escola é o elemento 
em que devemos apostar todas as 
fichas para o futuro. A Prefeitura 
de Itabirito tem um vinculo muito 
grande com a educação e o resul-
tado da reforma dessa escola é fru-
to de muito trabalho e parceria”, 
afirmou o gerente de territórios da 
mineradora, Nildo Frazão.

Escola adaptada aos 
protocolos sanitários

Adequada aos protocolos de 
prevenção e enfrentamento à Co-
vid-19, conforme o Plano Minas 
Consciente, a escola será um dos 
símbolos dos novos tempos na re-
gião, que agora conta com estrada 
pavimentada.

“A escola é a origem de tudo 

e, há muito tempo, deixou de ser 
apenas uma transferência de en-
sino e de cultura. Toda vez que 
inauguramos um edifício voltado 
para a educação temos a tranqui-
lidade de que, futuramente, algum 
bem trará de retorno para a nossa 
comunidade. Esperamos que essa 

escola transforme a realidade da 
população local”, enfatizou o vi-
ce-prefeito Elio da Mata Santos.

A cerimônia de inauguração, 
abrilhantada pela fanfarra Fanpaz, 
contou com a presença dos depu-
tados Paulo Abi-Ackel e Alencar 
da Silveira Júnior.

Como forma de incentivar o esporte local, 
a Prefeitura de Itabirito, por meio da Secretaria 
de Esportes e Lazer, tem garantido apoio à par-
ticipação de dezenas de atletas itabiritenses nos 
Jogos do Interior de Minas Virtuais - JimiV.

O JimiV é promovido pela Secretaria de 
Estado de Desenvolvimento Social - Sedese, 
por meio da Subsecretaria de Esporte e parceria 
especial da Secretaria de Estado de Saúde e He-
mominas.

A Prefeitura apoiou os esportistas com a libe-
ração de equipamentos e quadras para gravação 
dos vídeos de inscrição da competição, seguindo 
todos os protocolos de proteção sanitária.

“Temos bons atletas na nossa cidade e é 
muito importante valorizarmos seus esforços. 
Estamos reformando os nossos equipamentos 
para criar ótimas condições de treino e fomentar 
a prática esportiva”, destaca o secretário de Es-
portes e Lazer, Raphael Rondow.

Atletas de Itabirito classificadas
Entre os atletas do município, Nathalia Sou-

sa (futsal) garantiu vaga para a segunda etapa do 
campeonato. Pietra Maia (vôlei), já classificada 
entre as quatro melhores, também representará 
Itabirito nas semifinais da competição estadual.
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Prefeitura de Mariana 
instala parquinhos 
infantis em toda a cidade

Lívia Ferreira

Instagram: @priscillaportoescritora

LINHAS TORTAS*Priscilla 
Porto

Que verdades as Que verdades as 
mulheres não contam?mulheres não contam?

- Parte 2 -
Na crônica da semana passada, escrevi um pouco sobre a 

mistura apavorante de ansiedade com realização em que me en-
contrava, seis horas antes de lançar oficialmente e por Live, meu 
livro de crônicas “As verdades que as mulheres não contam”, pela 
Editora Chiado Books, de Portugal. Porém, graças a Deus!, o ba-
te-papo na Live com a Bethânia Brum, administradora da Livraria 
São José, em Ouro Preto (MG), foi muito agradável e exultante. 

Poder falar sobre o processo de criação e publicação de um 
livro, que de certa maneira para nós escritores é sim como um fi-
lho, é realizador, ainda mais em um país que valoriza tão pouco a 
leitura. E representa a conclusão de um ciclo iniciado lá na primeira 
página em branco por nós escrita.

Nas 43 crônicas do livro, a maioria possui viés cômico. Entre-
tanto, acabei por perceber, no processo de pré-venda e divulga-
ção, que outra parte do livro pode ser um tanto reflexiva. Assim 
como na Live de lançamento, foi levantada a questão pela Bethâ-
nia, do quanto nós mulheres não falamos a verdade, em inúmeras 
situações - por medo, por vergonha, por falta de oportunidade e, 
principalmente, pela repressão cultural que ainda permeia muitos 
relacionamentos - não somente os passionais.

Na primeira versão, lançada em 2007, tinha visões diferentes 
dos temas abordados - daí o motivo principal deste relançamento 
do livro: torná-lo contemporâneo. Retirei umas crônicas, incluí ou-
tras, revisei e reescrevi vários trechos. 

Questionam-me se há textos autobiográficos ou que “entre-
gam” pessoas conhecidas. Na verdade, não há uma crônica na 
íntegra autobiográfica ou estilo “X-9”. Mas muitas foram baseadas 
em fatos sim ocorridos comigo ou com conhecidos - posteriormen-
te recriados, retrabalhados e incrementados nas crônicas. Questio-
nam-me a crônica favorita. Indico três: a que abre o livro - “Cartão 
de descrédito”; a que deu inspiração para a capa - “O melhor amigo 
do homem”; e a que encerra o livro - “Eu queria ser...”.

E entre os temas sobre relacionamentos passionais ou não, 
dilemas internos, desejos escancarados ou proibidos, embates 
e conflitos pessoais, refleti um bocado sobre a importância de se 
reescrever. Por fim, mudei a capa. E, nesse processo todo, conse-
gui perceber o tanto que também mudei.

Jornalista e autora dos livros “As verdades que as mulheres 
não contam” e “Para alguém que amo – mensagens para um pes-
soal especial”.

Pai e filha atuam como palhaços e 
levam diversão para instituições sociais

KARINA PERES 

A arte da palhaçaria tem ori-
gens milenares e sobrevive até 
hoje levando diversão para as 
pessoas. Mas para alguns, ser pa-
lhaço é coisa séria. Como no caso 
de João Bosco ou palhaço Crejoá, 
que passou o amor pela arte para 
sua filha, Sophia Maciel, que com 
apenas cinco anos, já se apresenta 
como a palhaça Docinho. Juntos, 
eles pretendem utilizar a arte da 
palhaçaria como um instrumento 
de impacto social.

João explicou que antes da 
pandemia, já atuava como palhaço 
em alguns projetos sociais em Ma-
riana. Um deles era desenvolvido 
nas creches públicas da cidade, on-
de ao lado de uma musicista, reali-
zava contações de histórias. Agora, 
o palhaço Crejoá tem planos de 
expandir o alcance de suas ações 
e trabalhar também com pessoas 

com deficiência intelectual e múl-
tiplas, atendidas na Associação de 
Pais e Amigos dos Excepcionais 
(Apae) de Mariana, tudo isso ao 
lado da palhaça Docinho.

Devido à pandemia, as ativida-
des vão acontecer de forma online, 
e o passo inicial do projeto foi da-
do no dia 16 de julho, com a publi-
cação de um vídeo, no qual o pa-
lhaço Crejoá e a palhaça Docinho 
ensinam a produzir um fantoche 
de meias. João explicou que ativi-
dades como essa trazem diversos 
benefícios. “A arte contribui muito 
no desenvolvimento infantil. Eu 
como professor de artes e monitor 
de teatro a mais de 10 anos, tive o 
prazer de presenciar como a arte é 
libertadora e transformadora. Ela 
contribui em vários aspectos, como 
na fala e socialização. E na Apae, 
como em qualquer outro público, a 
palhaçaria e a contação de histórias 
tem um grande impacto social” 

A previsão é de que 30 locais recebam a intervenção
A Prefeitura de Mariana, através da Secretaria de Esportes, está no 

processo de instalação de diversos parquinhos infantis em toda a cidade. 
O intuito é oferecer um espaço para que as crianças possam brincar com 
mais segurança e conforto.

Diversos locais já foram contemplados, entre eles, a Pista de Passa-
gem, Pista da Vila Maquiné, Arena Badaró, Bairro Dandara, Jardim San-
tana, Praça dos Ferroviários, Praça do Barro Preto, Cruzeiro do Sul, São 
Cristóvão, Cachoeira do Brumado, Chácara, Jardim dos Inconfidentes, 
Monsenhor Horta, Praça da Lua, Águas Claras, Nossa Senhora Aparecida 
e Santa Rita Durão. Há previsão de que sejam instalados cerca de 30 par-
quinhos espalhados por toda a cidade.

Esclarecimento sobre choques nos equipamentos
Reforçamos à comunidade que tenham atenção e tomem cuidado ao 

frequentar o ambiente. Devido a um fenômeno da natureza típico do pe-
ríodo seco, o atrito entre o ar seco e essas superfícies plásticas ou metálicas 
gera um desequilíbrio eletrostático. Essa carga elétrica não oferece risco 
à saúde das crianças e, pensando no bem-estar de todas elas, a equipe da 
Secretaria de Esportes fará uma intervenção periódica nos equipamentos, 
utilizando de produtos para auxiliar a inibição do atrito.

É importante que os responsáveis pelas crianças estejam sempre pre-
sentes, observando-as e direcionando-as, estando atentos às normas do 
Minas Consciente. A prefeitura reforça que todas as normas de segurança 
devem ser seguidas, mantendo o distanciamento, evitando aglomerações e 
realizando a utilização de álcool 70%.

Novos bicicletários são instalados em Mariana
Investindo na qualidade de 

vida e acessibilidade para a po-
pulação marianense, a Prefeitura 
de Mariana, através da Secretaria 
de Esportes, realizou a instalação 
de novos bicicletários em toda a 
cidade. Os equipamentos foram 
instalados na Rua São Vicente de 
Paula, atrás do ponto de ônibus, na 
Arena Mariana, na pista de skate, 
Centro de Convenções, em fren-
te à Prefeitura, em Cachoeira do 
Brumado, Arena Badaró, Pista de 
caminhada Alameda dos Incon-
fidentes, no bairro Dandara e na 
Vila Maquiné.

Outros pontos estão sendo es-

afirmou.
A palhacinha Do-

cinho aprovou a con-
fecção dos fantoches. 
Ao O LIBERAL, 
ela contou que essa é 
uma de suas atividades 
favoritas. Além disso, 
quando está vestida de 
palhaça, ela gosta de 
ajudar o palhaço Crejoá 
a fazer mágica e tam-
bém “trollagens”. O pai 

de Sophia contou que a presença 
dela é uma atração a mais nas apre-
sentações. “Nós ensaiamos antes, 
mas ela sempre faz do jeitinho de-
la, de modo que o público virtual 
fica encantado por ela”, explicou.

A direção da Apae informou 
que as atividades citadas irão 
ocorrer na Semana do Excepcional 
em agosto, mas afirmou que todos 
estão ansiosos e animados com o 
projeto. Além disso, a instituição 
acredita que os atendidos irão 
colher muitos benefícios por meio 
das ações promovidas pelos palha-
ços Crejoá e Docinho.

tudados para instalação e de acordo com a equipe técnica, a busca por equipamentos inovadores, que são mais 
seguros e resistentes, permanecerá constante.
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Prefeitura de Mariana repassa R$489 mil para o LEMA
KARINA PERES 

Durante um evento realiza-
do na noite de quarta-feira (21), a 
Prefeitura de Mariana, por meio da 
Secretaria de Esportes, anunciou 
o repasse de R$489.300,00 para a 
Liga Esportiva de Mariana (LE-
MA). Além disso, também foram 
entregues kits de equipamentos 
esportivos para representantes dos 
conselhos esportivos de diversos 
bairros e distritos. Ao todo, mais de 
seis mil pessoas serão beneficiadas 
com o recurso.

O prefeito interino, Juliano 
Duarte, explicou que o repasse so-
freu mudanças devido a pandemia, 
agora, a quantia total será paga em 
parcelas, sendo que a primeira já foi 
depositada. Além disso, o dinheiro 
entregue para os clubes será feito de 
forma mais justa. “Os clubes vão re-
ceber à medida que avançarem nas 
competições. Por exemplo, aqueles 
que avançarem para as quartas de 
final, semifinal e final, vão receber 
uma quantia maior de acordo com 
o cronograma de desembolso que 
já foi aprovado”, informou Juliano.

Outra novidade anunciada foi o 
incentivo às categorias de base. “Os 
clubes que tiverem categoria de ba-
se, também vão receber um valor a 
mais. E esse ano, também estamos 
passando um valor para o LEMA 
desenvolver campeonatos da ca-
tegoria de base. Temos que iniciar 
na base, na formação do jovem, 
porque no esporte você aprende a 
ganhar, a perder, a fazer amigos, e 

principalmente, aprende sobre res-
peito”, concluiu.

Entretanto, além das categorias 
de base, o repasse também vai che-
gar até outros tipos de público, como 
é o caso de Irlete Santos Mendes, re-
presentante do grupo de queimada 
Fênix, que recebeu o kit esportivo 
contendo três bolas e coletes. Ela 
contou sobre a importância do apoio 
da prefeitura para o grupo. “Antes 
na quadra do rosário eram só ho-
mens, nós nos juntamos e falamos: 
vamos fazer uma queimada. Hoje, 
somos mais de 20 mulheres, de 40, 
50 e 60 anos, que antes só ficavam 
em casa, tínhamos problemas físi-
cos que praticando esse esporte, sa-
ramos. Algumas tinham depressão e 
a queimada ajudou a melhorar. O kit 
que ganhamos hoje é muito impor-
tante, é uma oportunidade que Ma-
riana está abrindo para gente, muitas 
pessoas pensam só nas pessoas no-

vas, e esquecem das donas de casa 
e nós também precisamos de apoio. 
Por isso eu agradeço a prefeitura por 
ter aberto a porta para a gente”, afir-
mou Irlete.

Luís Gustavo Gomides, repre-
sentante do Conselho Municipal 
Esportivo, ressaltou a importância 
do repasse para o esporte da cidade. 
“Poucas prefeituras hoje no brasil 
entregam um cheque desses para 
uma liga esportiva, aqui a adminis-
tração pública está comprometida 
com o esporte. Além disso, a secre-
taria de esporte tem demonstrado 
um compromisso também com o 
patrimônio público, como as refor-
mas de quadras e tantas outras. Ape-
sar das dificuldades da pandemia, 
nós do Conselho percebemos uma 
boa vontade muito grande do prefei-
to e da secretária em fazer uma boa 
política de participação e incentivo 
ao esporte”, afirmou Luís.

Prefeitura de Mariana 
conclui intervenções 
na Rua Pau Brasil

Com o objetivo de melhorar a qualidade de vida dos marianenses e 
atender uma demanda muito aguardada pelos moradores, a Prefeitura de 
Mariana, por meio da Secretaria de Obras, finalizou as obras de drenagem 
de esgoto, drenagem fluvial, bem como terraplanagem e aplicação de massa 
asfáltica na Rua Pau Brasil. A obra era aguardada há mais de 20 anos.

Nos primeiros momentos da intervenção, as redes de esgoto foram se-
paradas das redes de drenagem fluvial para evitar danos ao meio ambiente, 
poluição de ribeirões e córregos e evitar extravasamentos e o retorno do es-
goto às residências.

A via permaneceu fechada desde o início para que os trabalhos não fos-
sem prejudicados. A execução da obra já tem repercussões positivas, ge-
rando mais acessibilidade, comodidade, bem-estar e conforto dos cidadãos.

Lívia Ferreira
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BODE ZÉ

A cena se passa em dois tempos, situações bem distintas, 
mas há que estar antenado, bastante atento ao seu desenrolar 
dos fatos, para perceber a grande distorção entre o necessário, 
indispensável à vida, e o supérfluo, na cabeça da criança mal 
orientada. São quatro garotos, na faixa dos nove ou dez anos em 
volta de uma mesa, em área aberta e separada da via pública 
por grade metálica. Vê-se que estão a estudar em grupo, tendo 
à frente livros, cadernos e outros objetos escolares. Percebe-se 
também que eles se fazem perguntas, mutuamente, registrando 
a pontuação de cada um, de acordo com as respostas. Pela rea-
ção dos pequenos estudantes, percebe-se, claramente, que um 
deles não tem o mesmo desempenho registrado pelos demais. 
O garoto se mostra nervoso, às vezes acabrunhado e envergo-
nhado. Depois de algum tempo, eles fecham os livros e passam a 
conversar sobre outros assuntos que, inevitavelmente, em sendo 
Brasil, descambam para o futebol. Como na súbita mudança entre 
a escuridão e a luz, o garoto acabrunhado se torna falante, vivaz 
e a demonstrar todo seu conhecimento sobre o futebol. Cita listas 
de atletas de cada clube conhecido, descreve cenas passadas em 
campo, conta porque isso ou aquilo aconteceu com jogadores e 
dentro de clube. Sabe com detalhes muito do que se passou do 
futebol, antes mesmo que ele viesse ao mundo. Fica evidente que 
todo seu interesse, durante a fase em que se desperta para a vi-
da, concentra-se no futebol e nada mais. Certamente que, não na 
escola, mas no ambiente familiar, sua atenção foi desviada. Além 
da televisão que dá mais destaque ao futebol do que ao conheci-
mento mais proveitoso, seus pais devem lhe ministrar futebol no 
café da manhã, no almoço, no jantar e ao se recolher para dormir. 
Se não puder ser jogador de futebol, que será dele?

Beijo na bola e Beijo na bola e 
chute na escolachute na escola

Comandante da PM, Capitão Marta é 
condecorada com a Medalha do Dia de Minas

Comandante Marta foi condecorada com a Medalha do Dia de 
Minas 2021, entregue pelo Vice-Governador, Paulo Brant, 

e pelo Prefeito de Mariana, Juliano Duarte

A Comandante da 239ª Cia 
PM do 52º Batalhão de Polícia 
Militar (52º BPM), Capitão PM 
Maria Marta Guido de Lima, foi 
condecorada com a Medalha do 
Dia de Minas, na tarde da sexta-
-feira, dia 16 de julho, em Maria-
na. A solenidade de entrega das 
Medalhas ocorreu junto à inaugu-
ração da nova sede do Fórum da 
cidade. A Medalha é destinada a 
personalidades que contribuíram 
para o desenvolvimento do Esta-
do e de Mariana, município que 
completou 325 anos no dia 16. 
Na data, a cidade recebeu o título 
simbólico de Capital do Estado de 
Minas Gerais e o evento seguiu os 
protocolos sanitários referentes à 
prevenção à Covid-19.

A Capitão PM Marta mora em 
Mariana desde 2001 e está coman-
dando, pela segunda vez, a 239ª 
Cia PM do 52º BPM. Segundo a 
Oficial da PMMG, ser condecora-
da com a "Medalha do Dia de Mi-
nas Gerais" foi um momento dife-
renciado e de muita emoção. "É 
uma grande satisfação e orgulho 
para mim, poder trabalhar em prol 
de uma cidade melhor e mais segu-
ra para os marianenses! E receber 
o reconhecimento às nossas ações, 
principalmente profissionais, nos 
motiva a trabalhar ainda com mais 
afinco! Dedico essa homenagem a 
todos os policiais militares da 239ª 
Cia PM, porque, com certeza, sem 
o empenho e o compromisso de 
cada um deles, esse reconhecimen-
to não seria possível", ponderou.

O Comandante do 52º Bata-
lhão de Polícia Militar, Tenente-
-Coronel PM Joilson Fernandes 
Bittencourt, ressaltou a importân-
cia da homenagem à Capitão PM 
Marta, primeira mulher a coman-
dar a 239ª Cia PM do 52º Batalhão, 
em Mariana. "Essa condecoração 
é um fato de destaque, principal-
mente neste ano, no qual a PMMG 
comemora os 40 anos de inclusão 
da mulher Policial Militar nas filei-
ras da nossa corporação", explicou 
o Comandante do 52º BPM.

Dia de Minas – Instituída em 
19 de outubro de 1979, a partir da 
sanção da Lei 7.561, pelo gover-
nador Francelino Pereira, a cele-
bração do “16 de julho” como o 
"Dia do Estado de Minas Gerais" 
é iniciativa do ex-prefeito e acadê-
mico Roque Camêllo. A ideia foi 

lançada em 1977, na sessão alusi-
va ao 281º aniversário de Mariana. 
Com o apoio do então presidente 
na Casa de Cultura de Mariana, o 
historiador Waldemar de Moura 
Santos, dos acadêmicos, autori-
dades municipais e comunidade, 
Roque Camêllo encaminhou a 
proposta ao Governo do Estado 
e à Assembleia Legislativa. Com 
base em razões históricas identi-
ficadas e pelas diversas primazias 
de Mariana, especialmente por ter 
sido o primeiro núcleo urbano or-
ganizado, instituiu-se o dia “16 de 
julho” como o "Dia do Estado de 
Minas Gerais". Neste dia, Mariana 
volta a ser a principal cidade do es-
tado, conforme determina o artigo 
256 da Constituição Mineira, com 
a transferência da capital para o 
município.

Criança que sonha em ser policial 
recebe surpresa de militares

No dia 12 de julho, o pequeno Heitor 
completou 4 anos. A criança, que sonha 
em ser policial, pediu aos seus pais que 
sua festa de aniversário tivesse tema de 
Polícia Militar. Mas, ela não contava com 
a presença dos policiais da Patrulha Rural 
da 239ª Cia PM do 52º Batalhão, que a pe-
dido de seus familiares, foram a Furquim, 
distrito de Mariana, prestigiar o aniversário. 
Segundo a mãe do menino, Sabrina Cota, 
quando o Sargento Rômulo e o Soldado 
Heberton chegaram “ele (Heitor) ficou ad-
mirado, no começo meio tímido e acanha-
do, mas aos poucos foi se soltando e não 
desgrudou mais dos dois policiais”.

Heitor pôde tirar foto em frente à via-
tura, vê-la por dentro, ligar a sirene e fazer 
perguntas para os policiais militares. De 
acordo com Adalberto Cota (pai do garoto), 
o pequeno “passou a dizer que ao crescer 
vai ser policial desde quando deixou de ter 
medo de policiais e passou a ter admiração. 
Isso aconteceu quando explicamos que os 
policiais são pessoas do bem e que nos pro-
tegem do mal”.

Sargento Rômulo contou que: “para 
gente foi muito gratificante ter sido convi-
dado para participar do aniversário do Hei-
tor. Ficamos satisfeitos em saber que esta-
mos sendo incentivo para as crianças. [...] 
O Heitor não saiu do nosso lado nenhum 
minuto, querendo saber da nossa rotina, das 
atividades policiais, como era o nosso dia a 
dia [...]. Foi bem gratificante ver a alegria 
dele e da família”. 

Os pais da criança relataram que foi 
satisfatório poder realizar a festa e essa sur-
presa para o Heitor. “Foi imenso o prazer 
em ver nos olhinhos dele a alegria de con-
cretizar aquilo que estava há dias sonhan-
do. Tudo foi feito de maneira reduzida por 
causa dos cuidados que devemos ter com 
esse período em que estamos vivendo. Mas 

tudo foi feito com muito amor e carinho”, 
disseram. Por fim, agradeceram aos poli-
ciais militares: “Gratidão ao Rômulo e He-
berton por terem feito com tanto carinho o 
sonho do nosso pequeno concretizar”. 


